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АО «АЛЭС»:  
ВНЕСТИ ВКЛАД  
В НАЦИОНАЛЬНУЮ 
ЭКОНОМИКУ  
И ГЛОБАЛЬНУЮ  
ПОВЕСТКУ

КАК ПО НОТАМ
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В Алматы состоялся  
первый Международный 
фестиваль  
фортепианной музыки  
«Kazakh Piano Fest-2023»

ВЛАСТЬ. АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ

ОДИН ПОЯС, ОДИН ПУТЬ
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АПК

ДРАЙВЕРЫ РАЗВИТИЯ
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Все по уму, 
когда сельское 
хозяйство – умное  
Жаркое, засушливое лето и дождливая 
осень испытывают на прочность аграриев 
Восточного Казахстана, которым погода 
не дает возможности вовремя убрать 
урожай сельскохозяйственных культур.
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АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

Выбираем путь к процветанию
Главной темой встреч на III Международном форуме «Один пояс, один путь» стало качественное 
совместное строительство «Пояса и пути» и совместные усилия для достижения общего развития 
и процветания. В Пекин прибыло свыше 4 тысяч делегатов из более чем 140 стран и 30 международных 
организаций. Он прошел в год десятилетия одноименной инициативы, предложенной Председателем КНР 
Си Цзиньпином. Почетное приглашение участвовать в судьбоносном форуме и выступить на нем получил 
и главный редактор газеты «Деловой Казахстан» Серик Коржумбаев.

Азамат СУЛЕЙМЕНОВ,  
фото с сайта akorda.kz

Второй день официального визита 
Касым-Жомарта Токаева в Пекин на-

чался с участия в церемонии открытия III 
Форума международного сотрудничества 
«Один пояс, один путь» в Доме народных 
собраний на площади Тяньаньмэнь. Пре-
зидент поблагодарил Председателя КНР 
Си Цзиньпина за традиционно теплое 
гостеприимство и безупречную организа-
цию форума. В своем выступлении лидер 
Казахстана отметил ключевую роль Китая 
в обеспечении глобальной безопасности и 
назвал его локомотивом экономического 
и технологического развития. Он сказал: 
«В современных геополитических усло-
виях инициатива «Один пояс, один путь» 
стала востребованным международным 
проектом и крупнейшей платформой со-
трудничества. 

Проект олицетворяет экономическую 
мощь Поднебесной, ее устремление к 
новым высотам на глобальном уровне. 
Весьма символично, что десять лет назад 

именно в Казахстане Вы впервые изло-
жили далекоидущую инициативу «Один 
пояс, один путь», став таким образом ее 
главной движущей силой. Отмечая эту 
важную годовщину, сегодня мы можем с 
уверенностью говорить о том, что ваша 
инициатива доказала свою востребован-
ность, получила признание мирового 
сообщества, превратилась в грандиозный 
проект глобального масштаба». 

Как считает президент нашей страны, 
проект «Один пояс, один путь» стал дей-
ственной платформой для беспрецедентно 
масштабного международного сотруд-
ничества. Глава Казахстана отметил, что 
благодаря инвестициям стран – участниц 
проекта свыше 150 стран Азии, Европы 
и Африки соединены разветвленной се-
тью железных дорог, высокоскоростных 
автотрасс и морских путей. Проект стал 
всеобщим благом для наших государств, 
которые в условиях колоссальной тур-
булентности мировой экономики могут 
дать эффективный ответ на сложнейшие 
вызовы современности.

Экономики 
Центральной Азии 
уверенно растут 
Аналитики ЕАБР представили очередной 
выпуск Макроэкономического обзора 
по шести государствам – участникам банка. 

Курс 
на возрождение  
Некогда неперспективные села 
региона улучшают свою экономику, 
социальную структуру и становятся 
привлекательными.

Татьяна БИРЮКОВА, 
фото Ирины БЕКТИЯРОВОЙ

По результатам одной из до-
говоренностей у Казахстана и 

Китая теперь появится третья транс-
граничная железная дорога – Аягоз 
(РК) – Тачэн (КНР). По завершении 
переговоров глав двух государств 
министр транспорта РК Марат Ка-
рабаев подписал меморандум о вза-
имопонимании с Государственным 
комитетом по развитию и реформам 
КНР о совместном развитии сотруд-
ничества в проекте строительства 
железнодорожной ветки «Аягоз 
– Тачэн». Одни из главных плюсов 
проекта, в том числе, влияющих на 
его скорейшую реализацию, – до-
ступность маршрута и связанность 
с существующими коридорами. 

По словам Марата Карабаева, 
подписанный документ предусма-
тривает: строительство железнодо-
рожной ветки от Аягоза до города 
Тачэн, строительство третьего же-
лезнодорожного пункта пропуска 
Бахты – Покиту, а также создание 
терминальных мощностей в при-
граничной зоне.

ДОГОВОРЕННОСТИ
«Мощность имеющихся сейчас 

двух железнодорожных пунктов 
пропуска составляет 28 млн тонн, 
и в текущем году мы ожидаем, что 
они будут загружены полностью. 
Сейчас необходимо развивать 
новые пропускные возможности 
между нашей страной и Китаем. С 
вводом в эксплуатацию третьего 
железнодорожного пункта пропу-
ска мощность перевозок между РК и 
КНР по железной дороге увеличится 
до 50 млн тонн», – сказал он.

О третьей трансграничной же-
лезной дороге между Казахстаном 

и Китаем было сказано еще в Со-
вместном заявлении Президента 
РК Касым-Жомарта Токаева и 
Председателя КНР Си Цзиньпина 
в мае 2023 года. Теперь профиль-

ные ведомства, как мы видим, 
приступили к конкретным шагам 
по реализации этого важнейшего 
для обеих стран крупного транс-
портного проекта. 

Эти конкретные шаги – создание 
совместной рабочей группы на 
уровне руководителей департа-
ментов либо комитетов, которая 
будет проводить заседания в со-
ответствии с потребностью про-
движения проекта; планирование 
совместных исследований по сты-
ковке трансграничной железной 
дороги, открытию железнодорож-
ного пункта пропуска «Бахты – По-
киту». Китайские и казахстанские 
специалисты будут осуществлять 
предварительные исследования, 
проектирование, строительство 
и финансирование участков на 
территориях своих государств. 
Важное значение имеет стабиль-
ность финансовых ставок междуна-
родных перевозок для обеспечения 
конкурентоспособности коридора. 
И в целях обеспечения эффектив-
ности перевозок Казахстан и Китай 
проводят своевременные консуль-
тации по вопросам эксплуатации 
железной дороги «Аягоз – Тачэн».

«Ежегодно будут определяться 
конкретные объемы транзитного 
груза по территории Республики 
Казахстан. Два имеющихся же-
лезнодорожных пункта пропуска 
в текущем году будут загружены 
на полную мощность, и сейчас 
необходимо создавать новые про-
пускные возможности между нашей 
страной и Китаем», – сказал глава 
транспортного ведомства.

Есть, конечно, проблема – раз-
личия стандартов ширины желез-
нодорожной колеи у КНР и Казах-
стана. Но стороны это не пугает: на 
начальной стадии проектирования 
будет разработан «научный, обо-
снованный и высокоэффективный 
план соединения стандартной и 
широкой колеи с точки зрения 
экономики, взаимосвязанности, 
последующего применения и ком-
плексного подхода», – сообщает 
пресс-служба Министерства транс-
порта РК.

Поехали! 
или Проектная конкретика 
«Пояса и пути»
По сообщению Акорды, в рамках официального визита президента Касым-Жомарта 
Токаева в Китай было подписано 30 коммерческих документов на общую сумму 
16,54 млрд долларов. В их числе инвестиционные, торговые соглашения, договоры 
о передаче технологий на производство, открытии кредитных линий и т.д.
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Компетентно 
и взвешенно
Приоритетными направлениями развития 
Казахстана определены: усиление мер 
государственной поддержки населению, 
повышение доходов простых граждан. 
Сегодня решаются первоочередные 
задачи по развитию макроэкономической 
политики, снижению уровня инфляции. 

ПРЕЗИДЕНТ
В рамках официального визита в КНР Касым-Жомарт 

Токаев встретился с Премьером Госсовета КНР Ли Цяном. 
Обсуждены состояние и перспективы развития казахско-

китайского всестороннего стратегического партнерства. 
Особое внимание было уделено практической реализации 
договоренностей, ранее достигнутых в ходе встреч лидера 
Казахстана с Председателем КНР Си Цзиньпином. 
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КАЗАХСТАН – УЗБЕКИСТАН: 
СОСЕДСТВО, ДРУЖБА  
И СОТРУДНИЧЕСТВО
В Генеральном консульстве 
Узбекистана в Алматы 11 октября 
прошла презентация проекта 
«Тур по Узбекистану»



ДИПКУРЬЕР
УЗБЕКИСТАН

Состоялась встреча Посла Бейбута Атамкулова с мини-
стром горнодобывающей промышленности и геологии 
Республики Узбекистан Бобиром Исламовым.

По итогам встречи достигнута договоренность о про-
работке взаимных визитов делегаций компетентных 
государственных органов и научно-исследовательских 
центров для выработки конкретных мер по реализации 
обсуждаемых инициатив. 

ШВЕЙЦАРИЯ
Посол Кайрат Саржанов принял участие в международном 

форуме «The Greater Caspian Region – A Corridor for Energy, 
Logistics and Trade Flows between Asia and Europe». Он был 
организован Швейцарской совместной торговой палатой 
«Joint Chambers of Commerce» и неправительственной 
организацией «Greater Caspian Region Association» при 
поддержке Швейцарского агентства продвижения экспорта 
«Switzerland Global Enterprise». 

В числе вопросов обсуждались преимуществах Транс-
каспийского международного транспортного маршрута, 
связывающего Европу и Азию, подчеркивая важность 
региона как источника традиционной и возобновляемой 
энергии и мультимодальных логистических связей. Была 
обозначена возрастающая значимость Среднего коридора 
для обеспечения продовольственной и энергетической 
безопасности в условиях санкционного противостояния. 

ЭФИОПИЯ
Посол Барлыбай Садыков встретился с основателем 

и владельцем компании «Wework trading PLC» Давидом 
Кебеде. 

Были детально обсуждены вопросы транспортно-ло-
гистического направления и возможность подписания 
Соглашения о реализации инвестиционного проекта по 
переработке кофе в Казахстане. 

МОЛДОВА
Посол Алмат Айдарбеков встретился с директором адми-

нистрации гражданской авиации Молдовы Василе Сарамет. 
Обсуждены возможности налаживания прямого ави-

асообщения между Казахстаном и Молдовой с учетом 
возрастающей активности деловых кругов двух стран. 
Выражена взаимная готовность содействовать подготовке 
соответствующих предложений к очередному заседанию 
двусторонней Межправительственной комиссии, запланиро-
ванному к проведению в 2024 году в Астане. Также состоялся 
обмен мнениями о возможности присоединения Молдовы 
к казахстанской инициативе по учреждению Евразийской 
конференции гражданской авиации (EACAC).

А. Айдарбеков передал приглашение руководства казах-
станской авиационной администрации для участия в пред-
стоящем 28-29 ноября этого года в Алматы региональном 
семинаре на тему «Глобальный формат представления 
данных о состоянии поверхности взлетно-посадочной по-
лосы – GRF ИКАО».

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом 
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Айгуль БЕЙСЕНОВА, фото автора

Знаменитый Шелковый путь был не просто торго-
вым маршрутом, это был дипломатический диалог 

местных культур со всеми частями света. Артерии 
легендарных дорог, тянувшиеся из Китая до самых 
берегов Средиземного моря, оставили свои следы. 
Вдоль этих дорог образовывались рынки, караван-
сараи, сочетавшие в себе функции гостиниц, складов, 
торговых и культурных центров. Один из древнейших 
караван-сараев Токи Саррофон расположен в исто-
рическом центре Бухары, на территории Узбекистана. 
Он входит в список исторического наследия ЮНЕСКО. 
И это не единственная достопримечательность, а 
лишь одна из многих. Здесь совершались торговые 
сделки, здесь можно было получить денежную ссуду, 
а вечерами – восхищаться выступлением артистов, 
музыкантов, танцовщиков. Дороги изменяли про-
странство земли, примиряли и сближали оседлые и 
кочевые цивилизации. 

Бытовые, религиозные и художественные тра-
диции, подобно яркому орнаменту, вплетались в 
многоцветную жизнь городов мира, находящихся на 
перекрестках торговых путей: Самарканда, Бухары, 
Хивы и Термеза. На презентации в Генконсульстве 
выступили представители официальных и деловых 
структур Узбекистана, подробно ознакомив собрав-
шихся с популярными и новыми туристическими 
направлениями. 

Отдельным кулинарным шедевром был узбекский 
плов, с любовью приготовленный для гостей. А на 
вопросы о двусторонних связях ответил Генконсул 
Республики Узбекистан в Алматы Абдурахим Каюмов.   

– Абдурахим Рашидович, вы недавно на дипло-
матической должности работаете в Казахстане, рас-
скажите, пожалуйста, о своих впечатлениях. 

– Впечатление, как будто я дома. Не ощущаю себя 
гостем в другой стране, потому что у наших народов 
общие корни, идентичные понятия, похожие обычаи, 
взгляды, традиции, как у всех восточных народов. 

В Казахстане я бывал много раз в командировках, 
но одно дело, когда приезжаешь на 2-3 дня, другое 
дело, когда постоянно здесь живешь, общаешься с 

местными жителями, появляется совершенно иная 
атмосфера. Впечатляет восточное гостеприимство, 
каким славится и наш узбекский народ. Я очень 
рад тому, что живу и работаю в Казахстане, что это 
позволит укреплять наши дальнейшие отношения. 

Сегодня мы провели презентацию туристического 
потенциала, я очень надеюсь, что граждане наших 
стран будут чаще ездить друг к другу в гости, раз-
вивая тем самым как дружеские, так и партнерские 
отношения. 

– Какие еще мероприятия планируете провести 
в дальнейшем? 

– Сегодня мы провели презентацию туристического 
потенциала. В дальнейшем нацелены на проведение 
делового проекта Узбекистана, с привлечением биз-
нес-кругов и деловых партнеров, для осуществления 
каких-либо дальнейших совместных проектов. 

– Как мы уже обсуждали с коллегами, в Узбеки-
стане продумана система авиасообщений, включая 
умеренную стоимость на авиабилеты. Зачастую 
дальнемагистральные направления выгоднее осу-
ществлять через Узбекистан, как бы перенять нам 
этот опыт бюджетных направлений? 

– Думаю, что этот вопрос способны решить лишь 
профильные организации. Могу лишь сказать, что 
государство поддерживает все туристические на-
правления, включая транспортную логистику. В 
праздничные дни для поддержки внутреннего ту-
ризма стоимость на авиабилеты может быть снижена 
в два раза, особенно для такой категории граждан, 
как студенты, учащиеся школ, колледжей. Для этой 
категории населения скидки на авиабилеты бывают 
значительными. Молодежь этими скидками с удо-
вольствием пользуется и путешествует. 

– В каких областях сотрудничества имеются наи-
большие успехи? 

– Благодаря теплым и дружественным взаимоот-
ношениям президентов наших стран – Узбекистана 
и Казахстана сотрудничество достигает небывалых 
вершин, основанных на понимании, дружбе и до-
брососедстве. Причем во всех сферах деятельности. 

Сложно выделить что-то одно, потому как стороны 
плодотворно взаимодействуют в рамках много-
сторонних структур, куда входят и экономические, 
и политические, и культурные, и транспортно-ло-
гистические системы, и сельскохозяйственные на-
правления, и все остальные отрасли. В дальнейшем, 
в потенциале, надеемся, все это будет наращиваться 
и укрепляться, благодаря тесному взаимопониманию 
лидеров обеих стран. 

– Я когда-то училась в международной школе, 
поняла, что иностранные студенты рассматривают 
наш регион не в отдельности, а в целом, как Central 
Asia Country. В дальнейшем будут ли разработаны 
современные туристические проекты? 

– Конечно. Весь потенциал взаимовыгодного 
сотрудничества, на мой взгляд, еще не полностью 
оснащен и реализован. Есть еще масса нереализо-
ванных совместных проектов, которые необходимо 
обсуждать, обдумывать и внедрять, во всех сферах 
деятельности. 

– Казахстанцы часто посещают Узбекистан, 
особенно в период созревания фруктов, овощей. 
Граждане Узбекистана также с удовольствием 
приезжают в нашу страну. Как мы уже слышали, 
с билетами бывают перебои, особенно в период 
высокого турсезона...

– Туристический потенциал растет год от года, на 
сегодняшний день между Ташкентом и Алматы осу-
ществляется 4 авиарейса в день, все рейсы загружены 
практически полностью, плюс железнодорожные 
пути и автобусные сообщения. Это говорит о том, что 
интерес между двумя странами растет и с каждым 
годом развивается. 

Потенциал посещаемости большой, если есть 
спрос, значит будут и дополнительные предложения. 
Президентами наших стран были определены шаги 
по дальнейшим действиям, утверждена дорожная 
карта, и мы идем по пути реализации всех намечен-
ных планов. Я абсолютно уверен, что в дальнейшем 
отношения между нашими странами будут только 
укрепляться, углубляться и расширяться во всех 
сферах деятельности.

ЭКСКЛЮЗИВ

КАЗАХСТАН – УЗБЕКИСТАН: 
СОСЕДСТВО, ДРУЖБА 
И СОТРУДНИЧЕСТВО
В Генеральном консульстве Узбекистана в Алматы 11 октября прошла 
презентация проекта «Тур по Узбекистану», куда были приглашены 
туроператоры и представители различных СМИ. На вопросы о двустороннем 
сотрудничества в беседе с нашим корреспондентом ответил Генеральный 
консул Узбекистана в Алматы Абдурахим Рашидович КАЮМОВ. 
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Почему это так важно? Ну, во-
первых, на фоне того, что пере-
возить грузы по морским путям 
становится все дороже и опасней, 
сухопутные представляются про-
сто замечательным выходом. Во-
вторых, даже если бы с морскими 
«дорогами» было бы все просто 
идеально, все равно использова-
ние определенных путей по суше 
может быть просто фантастически 
выгодным – и для их владельцев, и 
для тех, кто перевозит грузы. 

В любом случае спрос на же-
лезнодорожные перевозки, в том 
числе между Китаем и Европой, 
беспрецедентно растет. Наша страна 
откликается на этот тренд. Чтобы 
удовлетворить растущий спрос на 
транзитные перевозки между Кита-
ем и Казахстаном, мы значительно 
увеличили пропускную способность 
собственных внутренних портов-
переходов. Так, летом 2021 года была 
введена в эксплуатацию первая оче-
редь новой перегрузочной станции 
в железнодорожном порту Достык, 
соответствующей Алашанькоу, с 
проектной годовой мощностью 
перевалки контейнеров 160 000 
TEU. В мае 2022-го была введена в 
эксплуатацию вторая очередь новой 
перегрузочной станции в ж/д-порту 
Достык, а годовой объем перевал-
ки увеличился со 160 000 TEU до 
320 000 TEU.

На данный момент на границе 
Казахстана и Китая функцио-
нируют два железнодорожных 
пограничных перехода: Достык – 
Алашанькоу и Алтынколь – Хоргос. 
Строительство железной дороги 
Тачэн – Аягоз – третьего погран-
перехода – позволит значительно 
сократить время в пути грузов и 
пассажиров из западной части Ки-
тая в Казахстан, Россию и страны 
Европы. Грузооборот новой линии, 
по мнению некоторых экспертов, 
может превысить 3 млн тонн. 

Вообще-то Китай и Казахстан 
давно работают над созданием 
этого проекта. Еще весной 2017 года 
представители Тачэнского района 
и Восточно-Казахстанской области 
подписали меморандум, в котором 
говорилось, что этот маршрут дол-
жен быть от города Тачэн (Китай) 
до КПП Бахты (граница с Казахста-
ном), а затем от Аягоза в Сибирь, 
соединяя путь с Транссибирской 
железнодорожной магистралью. Та-
ким образом, будет запущен новый 
международный железнодорожный 
маршрут, который свяжет Азию с 
Европой.  

ФАКТОР ДРУЖБЫ  
Справедливым будет заметить, 

что успех в проект Аягоз – Тачэн 
заложен в большой степени дружбой 
между округом Тачэн и Восточно-
Казахстанской областью. В послед-
ние годы оба региона добились 
отличных результатов в развитии со-
трудничества и в экономической, и в 
культурной, а также туристической 
и научно-технической областях. 
Такие отношения внушают уверен-
ность на скорейшую реализацию 
задуманного.

Что еще можно добавить на тему 
того: почему все это так важно? 
Почти 300-километровая железно-
дорожная ветка – участок от Аягоза 
до границы с Китаем – является 
важнейшей частью инициативы 
«Один пояс, один путь». Есть плюсы 
и нематериальные… 

На той встрече ответственные 
лица сказали, что в условиях напря-
женной международной обстановки 
этот проект явно выходит за рамки 
просто торговли и логистики и что 
инициатива «Один пояс, один путь» 
создает новые возможности для 
мирного развития, международ-
ного сотрудничества и устранения 
конфликтов между азиатскими и 
европейскими странами.

Понятно, что Аягоз-Тачэн еще бо-
лее активизирует торгово-экономи-
ческие связи между Центральной и 
Северо-Восточной Азией и укрепит 
таковые между Китаем и Казахста-
ном. Реализация данного проекта 
в том числе будет способствовать 
скоординированному развитию 
бизнеса железнодорожных перевоз-
ок в Казахстане и других соседних 
странах железнодорожного экс-
пресса Китай-Европа.

ПРОЕКТЫ    
Как сказал председатель прав-

ления нацкомпании «Казахстан 
темир жолы» Нурлан Сауранбаев: 
«У нас проекты в долгосрочные 
планы положены. И самое главное, 
нам выделены деньги. Практиче-
ски все основные направления у 
нас профинансированы из средств 
государства. В целом каждый год 
мы планируем около 600 км новых 

путей строить и планируем расшить 
узкие места на нашей территории, 
финансирование есть».  

За последние пять лет объем 
транзитных контейнерных пере-
возок в стране вырос в 4,4 раза, а 
за 10 месяцев текущего года грузо-
оборот в экспортном направлении 
составил свыше 74 млрд тонно-ки-
лометров, что на 11% больше, чем 
в прошлом году. И данный тренд 
будет лишь усиливаться. В связи 
с этим правительство Казахстана 
решило реализовать ряд крупных 
инфраструктурных проектов в же-
лезнодорожной отрасли, которые 
помогут значительно нарастить 
пропускные мощности. Речь идет 
о строительстве линий Достык – 
Мойынты, Бахты – Аягоз, Дарбаза 
– Мактаарал и обводной дороги 
вокруг Алматы.

Запуск новой ж/д линии Достык – 
Мойынты протяженностью 836 км 
будет способствовать увеличению 
грузопотока, бесперебойному экс-
порту отечественной продукции и 
росту транзитного потенциала стра-
ны. Проект позволит увеличить про-
пускную способность участка в пять 
раз – с 12 до 60 пар поездов, а также 
полностью разрешит трудности, 
которые испытывают казахстан-
ские экспортеры, пользующиеся 
этим направлением. Его стоимость 
превышает $1 млрд, строительство 
дороги планируется завершить уже 
в четвертом квартале 2025 года. В те-
чение 3-х лет планируется построить 
1285 км путей. Доля казахстанского 
содержания при строительстве ж/д 
линии Достык – Мойынты составит 
85%. Производство шпал, рельсов, 
трансформаторов, поставка инерт-
ных материалов, песка и щебня 
будет осуществляться местными 
компаниями.

ЭФФЕКТ
«Совокупный эффект от реали-

зации данного проекта позволит 
дополнительно увеличить посту-
пления в бюджет на 4,1 трлн тенге в 
течение 20 лет», – отметил премьер-
министр страны Алихан Смаилов, 
когда давал старт работам на новом 
ж/д участке.

Объемы перевозок между Китаем 
и Казахстаном растут и будут расти. 
На четырнадцатом заседании Ка-
захстанско-Китайского Подкоми-
тета по сотрудничеству в области 
железнодорожного транспорта 
прозвучали следующие цифры: 
по итогам прошлого года объем 
грузовых перевозок между Китаем 
и Казахстаном достиг рекордного 
уровня – 23,2 млн тонн, что на 15% 
больше, чем в 2021 году. За 4 месяца 
текущего года объем грузовых пере-
возок между двумя странами также 
показал положительную динамику, 
достигнув 8,8 млн тонн, обеспечив 
рост на 32,6% по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года.

В целях повышения пропуск-
ной способности пограничных 
переходов РК и КНР договори-
лись о синхронизации развития 
строительства и модернизации 
инфраструктуры железнодорожных 
линий на пограничных станциях и 
подходах к станциям.

Есть договоренность и в части 
обеспечения бесперебойной ра-
боты грузоперевозок на железно-
дорожных пограничных станциях, 
бесперебойного и стабильного 
курсирования вагонов, развития 
железнодорожных грузоперевозок 
между Китаем и Казахстаном, а 
также между Китаем, Европой и 
Средней Азией.

Китай и Казахстан, в общем, до-
вольны работой по организации кон-
тейнерных поездов через погранпе-
реходы между двумя странами. Это 
также было сказано на заседании 
Казахстанско-Китайского Подко-
митета по сотрудничеству в области 
железнодорожного транспорта. 

Все это, безусловно, положитель-
но влияет на развитие отношений 
Китая и Казахстана в транспортной 
сфере, и объемы контейнерных 
перевозок между странами в тран-
зитном сообщении только растут, 
и данная тенденция роста будет 
сохраняться. В свою очередь это 
обеспечивает стабильность цепочек 
производства и поставок между 
Азией и Европой и стимулирует 
экономическое и торговое развитие 
вдоль маршрута.

ПОЕХАЛИ! 
или Проектная конкретика 
«Пояса и пути»

КОМПЕТЕНТНО 
И ВЗВЕШЕННО
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Касым-Жомарт Токаев принял участие в торжественной 
церемонии открытия бюста средневекового философа 

и ученого Абу Насра аль-Фараби на территории Пекинского 
университета языка и культуры.

* * *
Президент Казахстана провел встречу с председателем 

совета директоров компании SINOPEC Ма Юншэном. 
Обсуждены перспективы дальнейшего сотрудничества 

и реализации совместных инвестиционных проектов в 
нефтегазохимической сфере и энергетике.  

* * *
Касым-Жомарт Токаев принял председателя правления 

YTO Express Co., Ltd Йу Хуэй Дзяо. 
Обсуждены перспективы взаимовыгодного сотрудни-

чества в сферах электронной коммерции, транспорта и 
логистики.  

* * *
Серия встреч Касым-Жомарта Токаева с руководителями 

китайских компаний продолжилась беседой с председа-
телем правления CITIC Group Чжу Хэсинем.      

Собеседники обсудили вопросы укрепления партнер-
ских взаимоотношений в таких ключевых отраслях, как 
энергетика, нефтехимическая промышленность.

* * *
В ходе встречи с председателем правления и испол-

нительным директором CRRC Corporation Limited Сунь 
Юнцаем обсуждены вопросы сотрудничества в сфере 
машиностроения и железнодорожного транспорта.

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Премьер-Министр РК Алихан Смаилов в ходе рабочей 

поездки в Туркестанскую область посетил ТЭЦ города 
Кентау и ознакомился с ходом ее подготовки к отопи-
тельному сезону. 

* * *
Глава правительства ознакомился с ходом строительства 

нового промышленного парка и современной многопро-
фильной больницы в Туркестанской области. 

Правительственная делегация также ознакомилась с об-
разцами мебельной продукции, производимой в области. 

* * *
Рассмотрены меры по обеспечению занятости насе-

ления. 
Утверждены конкретные меры по обеспечению за-

нятости в рамках национальных проектов, инициативы 
«100 новых рабочих мест на каждые 10 тысяч населения», 
субсидируемых государством рабочих мест, предостав-
ляемых работодателями вакансий и программ трудовой 
мобильности. 

Перед правительством стоит задача по трудоустройству 
порядка 1 млн человек в т.г.  Уже охвачены занятостью 734 
тысячи, половина из них – молодежь.

* * *
В 2024 году в Астане откроется новый Национальный 

научный онкологический центр (ННОЦ). Это бюджетный 
инвестиционный проект, для реализации которого были 
привлечены ведущие международные компании из 
Швейцарии и США.

С ходом его строительства ознакомился Алихан Смаилов. 
На сегодняшний день строительные работы завершены 
на 90%.

* * *
Рассмотрен вопрос профилактики бытового насилия. 
В рамках профилактики и оказания комплексной помощи 

семьям в регионах функционируют 68 центров поддержки. 
В текущем году ужесточена ответственность за бытовое 
насилие: внесены поправки в УК и КоАП.

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ
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ESG

ЭНЕРГЕТИКА

Динара ЮСУПОВА

Это многокомпонентный вектор раз-
вития компании, который активно 

уже более десятилетия работает и над 
улучшением экологических характери-
стик своих производственных активов, 
и в направлении энергосбережения, и 
по кадровым вопросам. Что во многом 
созвучно повестке ESG. Но это непростой 
путь, учитывая высокую изношенность 
активов, многие из которых работают 
более полувека.

Обсудим реализацию повестки ESG в 
компании, ее особенности, цели с Ери-
ком МАШИРОВЫМ, Председателем 
Правления АО «АлЭС».

– Ерик Канышбекович, принято 
считать, что лидером в реализации 
принципов ESG является финансовый 
сектор, которому легче выполнить 
многие, особенно экологические, 
требования этой повестки. Более сло-
жен переход для производственных 
предприятий. Тем не менее АО «Ал-
матинские электрические станции» 
движется в этом направлении…

– Да, для нас повестка ESG – не нова, 
так как, осознавая значимость своего 
влияния в обеспечении устойчивого 
развития, группа компаний АО «Самрук-
Энерго», в том числе и АО «АлЭС», с 2016 
года интегрирует принципы устойчивого 
развития по всем направлениям своей 
деятельности. 

Десятилетняя стратегия развития АО 
«Самрук-Энерго» (а она едина для всех 
его дочерних и зависимых компаний), ут-
вержденная в 2021 году, основана на обе-
спечении достижения миссии и видения 
компании через призму ESG-принципов, 
где одним из ключевых приоритетов 
является устойчивое развитие. 

Компания всецело осознает, что гло-
бальные факторы, влияющие на устой-
чивое развитие, неизбежно приведут 
к ограничениям, трудностям и рискам 
в процессе ведения бизнеса в целом. 
В связи с этим наша основная задача 
– не только обеспечить выживание в 
высокорискованных условиях с помо-
щью надлежащего прогнозирования и 
планирования, но и превратить риски в 
возможности, подготовиться к непред-
виденному будущему, помня, что мы 
живем в обществе и должны заботиться 
об окружающей среде и будущих поколе-
ниях. Ведь деятельность нашей компании 
напрямую связана с развитием эконо-
мики страны, обеспечением надежных 
поставок электроэнергии и тепла.

Мы принимаем добровольные обя-
зательства по ответственному ведению 
бизнеса, обеспечению прав человека во 
всей цепочке создания стоимости, уча-
стию в жизни работников компании, на-
селения в регионах нашего присутствия 
и общества в целом. Мы интегрируем в 
стратегию компании, корпоративную 
культуру и свою повседневную деятель-
ность принципы соблюдения прав че-
ловека и Целей устойчивого развития, 
соблюдая оптимальный баланс между 
интересами заинтересованных сторон 
и стратегическими, производственными 
задачами компании.

E – ENVIRONMENTAL
– Конкретизируем? Так, в целях 

внедрения принципов ЦУР создаются 
специальные комитеты или рабочие 
группы по вопросам ESG. А кто у вас 
координирует эту работу?  

– Ежегодно Совет директоров АО 
«АлЭС» проходит обучение по актуаль-
ным темам ESG. При Совете директоров 
созданы и действуют соответствующие 
комитеты по направлениям устойчивого 
развития. В том числе комитеты: по на-
значениям и вознаграждениям, по охране 
здоровья, технике безопасности и защите 
окружающей среды. А при исполнитель-
ном органе функционирует комитет по 
управлению рисками. 

Совместно с АО «Самрук-Энерго» мы 
ежегодно в рамках запланированных 
мероприятий проводим для всех работ-
ников обучение, связанное с актуальны-
ми темами ESG. Кроме того, профильные 
подразделения компании с определен-
ной периодичностью проводят обучения 
по направлениям экологии, рисков, ком-
плаенс, охраны труда и прочее.  

– Составлена ли уже программа 
перехода подразделений к принципам 
ESG и учтены ли технологические осо-
бенности производственных активов?  

– Глобальная климатическая повестка 
является большим вызовом для энергети-
ческой отрасли страны и для АО «АлЭС», 
где традиционные источники энергии 
играют важную роль в энергосистеме 

Начиная с 2015 года, Казахстан, следуя принятым на себя обязательствам 
соблюдения Целей в области устойчивого развития ООН, включился 
и в глобальную повестку ESG. Принципы ESG включают в себя 
три составляющие: Environmental, Social и Corporate Governance 
и подразумевают ответственное отношение к окружающей среде, 
социальную ответственность и корпоративное управление.
Первыми в Казахстане начали придерживаться этих принципов 
в финансовом секторе, на фондовом рынке национальные компании. 
Сейчас ряд производственных компаний, в том числе входящих в группу 
«Самрук-Казына», придерживается этой политики. Среди них и компании 
энергетической отрасли. Одна из них – АО «АлЭС». 

АО «АЛЭС»:  
ВНЕСТИ ВКЛАД В НАЦИОНАЛЬНУЮ 
ЭКОНОМИКУ И ГЛОБАЛЬНУЮ ПОВЕСТКУ

страны. Мы осознаем масштаб своего 
влияния на мировой углеродный след 
и поддерживаем усилия государства по 
достижению углеродной нейтральности. 
Поэтому компания непрерывно работает 
над сокращением как прямых выбросов 
парниковых газов, которые связаны с 
производством энергии, так и косвенных 
выбросов, которые связаны с потребле-
нием энергии. 

В связи с этим мы видим своей за-
дачей модернизацию действующих 
станций и повышение эффективности 
оборудования. Основная работа по 
снижению углеродоемкости производ-
ственных процессов и продукции ком-
пании осуществляется в соответствии с 
Экологической политикой, Стратегией 
развития и Программой энергоперехода 
АО «Самрук-Энерго» на 2022-2060 годы.

Программа энергоперехода устанав-
ливает направления, цели и задачи 
при переходе на использование эффек-
тивных, ресурсосберегающих и эколо-
гичных технологий, с возможностью 
достижения углеродной нейтральности 
к 2060 году.    

Отмечу, что при моделировании сце-
нариев проанализированы внешние и 
внутренние факторы, влияющие на до-
стижение цели, определены риски, в том 
числе социально-экономического харак-
тера. При формировании Программы 
энергоперехода мы стремились соблюсти 
баланс между достижением цели по сни-
жению углеродного следа, обеспечением 
надежных поставок электроэнергии по-
требителям по доступным ценам, а также 
сохранением рабочих мест в регионах 
присутствия.

В соответствии с программой ком-
пания предусматривает планомерное 
применение наилучших доступных тех-
нологий, изучение и применение техно-
логий улавливания и хранения углерода, 
а также реализацию мероприятий по 
повышению энергоэффективности и 
энергосбережения.

– Есть основания считать, что в ре-
ализации экологического принципа 
компания АлЭС уже сделала важные 
подвижки, начиная с того времени, 
как запустила свои экологические 
программы и проекты, вплоть до важ-
нейшего – модернизации угольных 
ТЭЦ. Расскажите об этих проектах, их 
реализации, задачах и среднесрочных 
целях. 

– Да, для улучшения экологической 
обстановки региона в целом до конца 
2026 года нами намечена реализация 
проектов газификации Алматинских 
ТЭЦ-2 и ТЭЦ-3. Перед нами стоит за-
дача снизить негативное влияние на 
окружающую среду города Алматы и Ал-
матинской области за счет применения в 
производственной деятельности новых 
доступных технологий. 

Что мы ожидаем после реализации 
проектов газификации? Во-первых, это 
позволит сократить выбросы вредных 
веществ на 84% (или в 6 раз), с 49,6 тыс. 
тонн до 7,8 тыс. тонн. Это достигается за 
счет использования природного газа в 
эффективных газотурбинных установ-
ках, обеспечивающих выбросы вредных 
веществ в атмосферу на уровне требова-
ний Европейского союза, и соответствует 
требованиям Республики Казахстан 
по внедрению наилучших доступных 
технологий. 

Применение эффективного газового 
топлива позволит исключить из общего 
объема выбросов взвешенные частицы и 

диоксид серы, снизятся выбросы окислов 
азота за счет использования низкоэмис-
сионных камер сгорания, позволяющих 
обеспечить низкий уровень образования 
окислов азота на уровне 50 мг/нм3 (в на-
стоящее время концентрации составляют 
680 мг/нм3).

Во-вторых, реализация проекта позво-
лит снизить эмиссии парниковых газов, 
в первую очередь, диоксида углерода на 
38%, с 5,1 млн тонн до 3,9 млн тонн.

S – SOCIAL
– Вторая часть ESG включает в 

себя такой важный параметр, как 
социальная ответственность. Как 
отрабатывается это направление в 
компании?

– Прежде всего, ответственность 
компании проявляется в обустроенных 
и безопасных рабочих местах, конку-
рентной заработной плате, соблюдении 
прав сотрудников на дополнительное 
обучение, профессиональном росте, 
программах социальных гарантий, 
выходных, отпусках. А также – строгое 
соблюдение налогового, трудового, эко-
логического и других законодательств.

Все мероприятия по безопасности и 
охране труда в компании осуществля-
ются в соответствии с нормативными 
правовыми актами республики. Со-
трудники обеспечиваются специальной 
одеждой и обувью, другими средствами 
индивидуальной защиты в соответствии 
с утвержденными уполномоченным 
органом отраслевыми нормами. 

Особое отношение к персоналу, заня-
тому на работах с вредными условиями 
труда. К примеру, за рабочую смену 
сотрудникам выдается по 0,5 литра 
молока. Они обеспечиваются всем не-
обходимым, что предусмотрено и зако-
нодательством, и нашими внутренними 
правилами: и средствами индивидуаль-
ной защиты, и спецодеждой, и моющими 
средствами.

Повышенное внимание и к состоянию 
здоровья персонала компании. Все 
структурные подразделения общества 
оснащены медицинскими аптечками, и 
на протяжении трудовой деятельности 
проводятся обязательные медицинские 
осмотры сотрудников, и регулярно – 
предсменное медицинское освидетель-
ствование. Это позволяет своевременно 
выявлять первые признаки профес-
сионального заболевания, принимать 
меры по лечению, а также переводить 
на другие участки работы. Также ком-
пания выплачивает социальные посо-
бия по временной нетрудоспособности 
работникам, согласно действующему в 
компании положению об оплате труда 
работников. 

Сами производственные объекты так-
же находятся на постоянном контроле. 

Не реже чем один раз в пять лет мы про-
водим аттестацию производственных 
объектов по состоянию условий труда. 
В состав комиссий всегда включаются 
представители трудового коллектива. 
Также обязательной нормой для компа-
нии является заключение со страховыми 
организациями договора обязательного 
страхования работников от несчастных 
случаев при исполнении ими трудовых 
обязанностей, выполнение всех требо-
ваний по соблюдению норм промыш-
ленной безопасности и охраны труда, 
пожарной безопасности. 

Мы неукоснительно придерживаемся 
всех требований законодательства и в 
вопросах оплаты труда: своевременные 
и в полном объеме выплаты, ежегодная 
индексация, исходя из уровня инфля-
ции, социальная поддержка ветеранов 
– бывших работников компании, много-
детных и малоимущих семей, детей 
работников. Все эти меры регламентиро-
ваны нашими внутренними правилами 
и поддержаны коллективом. 

Энергетики также поддерживают со-
циальные акции компании, направлен-
ные на поддержку казахстанцев, в дом 
которых пришла беда. Сопереживая им, 
мы направляли свою помощь и жителям 
Костанайской области, пострадавшим от 
масштабных пожаров, и жителям города 
Арыс для восстановления жилья после 
взрывов. Благотворительность и волон-
терство также стали характерной чертой 
нашего коллектива, что проявляется и 
при проведении экологических акций, 
субботников и других общественных 
мероприятий.

– Хотелось бы отдельно затронуть 
работу с молодежью и женщинами. 
Общеизвестно, что технические спе-
циальности сегодня не пользуются 
спросом у молодых людей, а женский 
труд на тяжелом производстве ис-
пользуется редко…

– Вопрос привлечения молодых ка-
дров в энергетике всегда был и остается 
в числе приоритетных. Это системная 
работа, которая у нас не прерывается 
никогда. В 2020 году в АлЭС принято 
на работу молодых специалистов со 
стажем не более 3 лет 70 человек, в 2021 
году – 63 сотрудника, в 2022 году – 74, а 
с начала 2023 года – 74 молодых специ-
алиста. Может быть, поэтому в компании 
работает много молодежи. Средний 
возраст персонала составляет 42 года, 
29% от общего количества работников 
составляют сотрудники 35 лет. Средний 
трудовой стаж работы в компании 13 лет.

Чтобы молодежь оставалась в отрасли, 
росла, мы развиваем и систему соци-
альных лифтов. Так, еще в 2013 году у 
нас создана молодежная организация 
«Жарқын Болашақ». За 10 лет она стала 
значимой силой компании, важным 
общественным объединением, которая 
активно участвует во всех корпоратив-
ных, торжественных, благотворитель-
ных, волонтерских, экологических, 
спортивных и других мероприятиях. 
Более того, она зачастую инициатор и 
организатор многих корпоративных 
проектов.

Мы также много внимания уделяем 
гендерному равенству. В 2018-2019 годах 
АО «АлЭС» посетили консультанты ЕБРР. 
Целью их визита было содействие реали-
зации проекта по продвижению равных 
возможностей, оказание поддержки в 
усилении подходов продвижения рав-
ных возможностей, обеспечение лучшей 
международной практикой в секторе 

энергетики. С 2019 года ежегодно про-
водятся мероприятия по продвижению 
равных возможностей в АО «АлЭС» по 
ряду программ: «Школьные послы», 
«Круглый стол с учебными заведения-
ми», «АлЭС в лицах», «Книга почета».

С августа 2022 года работает «Женский 
клуб», который регулярно проводит свои 
встречи, где обсуждаются актуальные 
вопросы, вырабатывают конкретные 
предложения. Цель клуба – расширение 
возможностей для женщин на произ-
водстве, способствование развитию 
инициатив женщин в компании.  

В целом это направление из по-
вестки ESG в компании развивается на 
системной основе. АО «Алматинские 
электрические станции» ежедневно 
подтверждает свою приверженность 
принципам предоставления равных 
возможностей для всех. По этой при-
чине женщины в компании вправе 
выбирать любую желаемую профессию. 
И они не упускают такой шанс. В их 
числе, например, машинисты крана 
Аля Дилдабекова и Наталья Черноярова, 
электромонтер Валентина Усьманкина, 
ведущий инженер по контролю (метал-
ловед) Татьяна Власова, электрослесарь 
Венера Десятникова, старший мастер 
по ремонту тепловой изоляции Наташа 
Алакушукова и многие другие.

G – CORPORATE GOVERNANCE
– В триаде ESG буква G отвечает 

за подход к ведению бизнеса. Какие 
новации в этом направлении, как 
перестраивается менеджмент?

– Сейчас корпоративное управление 
компании в контексте ESG отвечает на 
новые вопросы о роли и ответственности 
бизнеса в условиях современных эколо-
гических, социальных и экономических 
вызовов, ставит более комплексные цели 
и использует новые принципы управле-
ния компанией. Целью становится не 
только увеличение стоимости бизнеса 
для единственного акционера, но и 
создание ценности для широкого круга 
стейкхолдеров, которая должна быть 
включена в процесс принятия решений.

Устойчивое корпоративное управ-
ление помогает укрепить доверие 
между компаниями и акционерами, их 
работниками, окружающей средой и 
сообществами. Корпоративное управ-
ление строится, в том числе, через 
экологическую ответственность, этич-
ное поведение, управление рисками и 
другими методами, которые делают его 
устойчивым.

АО «АлЭС» придерживается следую-
щих приоритетных направлений в сфере 
корпоративного управления:

• применение лучших практик корпо-
ративного управления, путем дальней-
шего внедрения принципов и положений 
Кодекса корпоративного управления;

• эффективное управление рисками 
и системой внутреннего контроля, что 
облегчает доступ к внешнему капиталу, 
позволяет снизить стоимость капитала и 
улучшить репутацию компании;

• совершенствование системы управ-
ленческой отчетности, в том числе в об-
ласти Устойчивого развития на разных 
уровнях управления;

• повышение финансовой устойчиво-
сти и другие приоритеты.

– В целом, рассматривая ESG при-
менительно к своей компании к своей 
отрасли, какие цели вы ставите, какие 
перспективы видите?

– Согласно Стратегии развития АО 
«Самрук-Энерго» на 2022-2031 годы 
одной из стратегических целей явля-
ется снижение нетто углеродного сле-
да, а одним из ключевых приоритетов 
развития является согласованность 
экологических (Е), социальных (S) и 
управленческих (G) принципов. 

АО «АлЭС» стремится внести свой 
вклад в структуру национальной 
экономики, способствуя развитию, 
максимальному снижению выбросов в 
атмосферу и улучшению экосистемы. 
Поэтому компания будет и дальше 
стремиться внести свой вклад в 17 целей 
устойчивого развития, 10 принципов 
Глобального договора ООН, ради буду-
щего всей планеты.  
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ЦИФРОВОЙ КАЗАХСТАН

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого тендера  
5943-OD на право заключения договора  

на поставку выкатных модулей для низковольтных 
комплектных устройств для КТК-К. 

В случае заинтересованности с подробной 
информацией можно ознакомиться на сайте:  

http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»). 
Подробная информация и справки по телефону:  

+7 (495) 966-5000.

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении одноэтапного открытого 
тендера 5927-OD на право заключения договора 

на поставку устройств для размыва донных 
отложений для Восточного региона. 

В случае заинтересованности с подробной 
информацией можно ознакомиться на сайте:  

http://www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»:  
Закупка 5927-OD). Справки по телефону:  

+7 (495) 966-50-00.

www.dknews.kz
DK-INDEX

Владислав МАНУЗИН, Account Executive, 
Axellect

Сразу 91% организаций считают 
основными препятствиями в 

работе с данными не технологиче-
ские аспекты, а человеческий фак-
тор и организационные процессы, 
указывает тот же отчет. Сотрудни-
ки, задействованные в обработке 
данных, часто не имеют нужных 
навыков, действуют бессистемно и 
не владеют передовыми методами 
работы. Помимо этого их нередко 
отличает нежелание делиться зна-
ниями, в том числе с коллегами из 
других отделов. 

Данные сами по себе тоже могут 
представлять проблему: их бывает 
непросто найти, они могут быть не-
полными или неточными, а также 
требовать трудоемкой ручной кор-
рекции. Думаю, знакомая многим 
ситуация: высокопоставленный 
менеджер требует отчет по опреде-
ленному показателю, и два отдела 
приступают к сбору необходимых 
данных. При обработке информа-
ции выясняется, что данные не со-
гласованы, более того – могут даже 
противоречить тому, что нашли 
коллеги из другого подразделения 
или блока в своей информационной 
системе.

Чаще всего так происходит по-
тому, что каждый отдел по-своему 
анализирует данные. В результате у 
руководства на столе окажутся два 
разных документа с различными 
цифрами, выводами и субъектив-
ными оценками касательно прогно-
за. Это приводит к растрате времени 
и ресурсов, затрудняет принятие 
правильных решений и негативно 
сказывается на показателях финан-
совой отчетности.

Мы видим, что чаще всего ру-
ководство компаний стремится 
устранить недостатки в обработке 
данных через найм квалифици-
рованного менеджера в области 
цифровых технологий или делеги-
рование соответствующих функций 
существующему ИТ-департаменту. 
Однако этого мало. Необходим 
комплексный подход: нужно пере-
смотреть корпоративную культуру, 
модифицировать ключевые аспек-
ты операционной деятельности и 
запустить специализированные 
проекты для формирования куль-
туры работы с данными на всех 
уровнях организации.

ИДЕАЛЬНЫЙ СЦЕНАРИЙ
Становление такой культуры 

является процессом, состоящим 
из нескольких основных этапов. 
Первоочередная задача для коман-
ды – понять «конечную картину», 
т.е. сформировать видение финаль-
ного состояния всего направления 
работы с данными. Для этого нужно 
определить цель. Эти цели можно 
разложить по трем ключевым 
группам: улучшение качества ме-
неджерских решений, экономия 
ресурсов и минимизация рисков, 
в том числе возникающих из-за 
неправильного хода автоматиза-
ции, несоблюдения регулятивных 
стандартов или ручной обработки 

данных. Кроме этого, в различных 
секторах экономики могут быть 
уникальные бизнес-цели, которые 
также стоит учитывать при форми-
ровании задач.

Во-вторых, нужно сформиро-
вать дорожную карту перехода, 
учитывающую текущее состояние 
процессов, ИТ-систем, наличие 
соответствующего штата в компа-
нии. В дорожную карту могут быть 
включены архитектуры as-is и to-be, 
создание Heat Map для приоритиза-
ции процессов и систем, подлежа-
щих модернизации для наиболее 
эффективной трансформации.

Из нашей практики мы видим, 
что для практической реализации 
программы по работе с данными 
предприятию потребуется создать 
новые специализированные пози-
ции, такие как архитектор данных, 
аналитик по данным или инженер 
по данным. При этом возможен 
сценарий, при котором новые 
полномочия будут распределены 
среди существующих бизнес-под-
разделений. Дополнительно потре-
буется обучить персонал, возможно, 
пересмотреть ключевые аспекты 
операционного управления: про-
цессы, роли, KPI и технологические 
подходы. В формировании куль-
туры, ориентированной на работу 
с данными, должны принимать 
участие все ключевые стейкхол-
деры: исполнительный директор, 
HR-директор, лидеры в области 
технологий и руководители биз-
нес-единиц. 

В свою очередь, ИТ-менеджмент 
должен отвечать за организацию 
методологического подхода, тех-
ническую сторону и консультаци-
онное сопровождение проекта, в 
то время как отдел кадров будет за-
ниматься обучением сотрудников, 
отслеживанием их вовлеченности 
с помощью опросов. 

А КАК НА ПРАКТИКЕ? 
Одна из крупных компаний в сфе-

ре телекоммуникаций пыталась по-
строить культуру работы с данными. 
Однако этот процесс затягивался и 
не давал ожидаемых результатов. 
Чтобы выяснить, насколько эф-
фективно сотрудники используют 
данные для достижения целей и 
способствует ли корпоративная 
культура и процессы созданию 
«культуры данных», было проведе-
но 15 интервью с руководителями 
ключевых бизнес-сегментов. Это 
помогло оценить уровень развития 
корпоративной культуры работы с 
данными в четырехбалльной шкале 
по пяти ключевым параметрам: 

• Принятие решений. В какой мере 
сотрудники руководствуются данными 
в принятии своих решений;

• Доступность данных. Насколько 
информация легко доступна и на-

дежна для различных категорий 
персонала;

• Компетентность. Уровень знаний 
и навыков в сфере методов и инстру-
ментов обработки данных;

• Доверие к информации. Насколько 
данные являются достоверными и 
централизованно управляемыми;

• Зрелость управления данными. 
Модель того, как организована система 
хранения данных, кто за них отвечает 
и так далее.

Итоговый индикатор составил 
1,93. Это указывает на то, что пер-
сонал ценит информацию, окру-
жающая атмосфера поощряет ее 
применение, а внутри компании 
присутствуют необходимые ресур-
сы и механизмы для этого. 

Тем не менее данные в повсед-
невной работе и на уровне всей 
системы используются не всегда и 
не полностью реализуют свой по-
тенциал. Для решения этой пробле-
мы были инициированы проекты, 
реализация которых помогла улуч-
шить индикатор культуры данных.

ИНСТРУМЕНТЫ  
Одной из проблем для компании 

может стать банальное нежелание 
персонала внедрять в свою работу 
выводы, основанные на данных. 
У специалистов уже сложился ру-
тинный подход к операционной 
деятельности, а любые новшества 
требуют от них дополнительных 
времени и усилий, порой довольно 
серьезных. 

Для того чтобы решить эту про-
блему, необходимо на регулярной 
основе объяснять персоналу пре-
имущества культуры работы с 
данными, мотивировать их. Для 
этого, например, можно организо-
вать передвижные поп-ап (pop-up) 
стойки. Практика заимствована 
из розничной торговли и сферы 
HoReCa. 

По сути, это временные точки 
продаж, которые функционируют от 
нескольких дней до месяцев. Такую 
же мобильность могут примерять 
на себя и поп-ап аналитические 
лаборатории. В состав такой лабо-
ратории входит группа аналитиков, 
которая работает над различными 
проектами и инициативами. Они 
передвигаются между отделами 
компании, не только выполняя свои 
прямые обязанности, но и вовлекая 
коллег в работу с данными. Это по-
зволяет им набраться опыта в таких 
областях, как data engineering, моде-
лирование и визуализация данных. 
Все это происходит на практике, 
в процессе решения актуальных 
задач для конкретного отдела, что 
помогает сотрудникам научиться 
отвечать на ключевые вопросы 
бизнеса.

Но обучить новым навыкам – 
мало. Нужно встроить их в рутин-

ную работу, чтобы даже в цейтноте 
специалисты умели применять 
новый инструментарий. В за-
креплении знаний могут помочь 
видеоматериалы, инфографика, ау-
диоподкасты, краткие деморолики 
и платформы для обмена опытом. 
Эти ресурсы можно интегрировать 
в существующие каналы корпора-
тивной коммуникации, такие как 
рассылки, мессенджеры и соци-
альные сети.

Закреплять навыки также эф-
фективно через игровой формат. 
Геймификация превращает взаи-
модействие с данными в захваты-
вающий процесс. Типы игровых 
элементов зависят от задач и 
корпоративной культуры предпри-
ятия. Варианты могут включать в 
себя «карточки героев» и уровни 
для проектных групп. За успешное 
использование аналитических 
инструментов сотрудник или ко-
манда поощряются. Главное, чтобы 
сохранялся элемент соревнования, 
а правила оставались ясными и 
простыми.

При этом, внедряя культуру 
данных с помощью определенных 
цифровых инструментов, компа-
ния не может перестать следить 
за техническим прогрессом. Тех-
нологический радар позволит 
оценивать текущие тренды на 
рынке, изучать появившиеся ин-
струменты для работы с данными, 
а также определять разрыв между 
существующими и желаемыми 
компетенциями сотрудников. Та-
кой инструмент помогает видеть 
новые возможности, вырабатывать 
решения в ИТ и бизнесе, а также 
формировать концепции в области 
обработки данных и аналитиче-
ских исследований. 

ДАЛЬНЕЙШИЕ ШАГИ
После начала создания культуры 

работы с данными, закрепления 
за определенными процессами и 
показателями ответственных лиц, 
компании должны строить планы 
на перспективу, а именно – на рас-
ширение ее охвата. Для этого важно 
рассмотреть ряд ключевых аспек-
тов, в том числе снова ответить на 
вопросы о целях, корпоративной 
культуре, потребности в человече-
ских ресурсах, технологиях и ис-
точниках данных, а также подумать 
о необходимости или ее отсутствии 
во внешних партнерах. 

Постепенно отвечая на задан-
ные вопросы, компания сможет 
выявить ключевые направления 
для будущих шагов, активировать 
постоянные стратегические и 
тактические планы для эффектив-
ного управления данными. Также 
возможно создание «дорожной 
карты», которую будут отслеживать 
с помощью системы основных по-
казателей эффективности.

ПОРА СОЗДАВАТЬ 
КУЛЬТУРУ ДАННЫХ
Для улучшения производительности и укрепления конкурентных позиций 
казахстанским компаниям сегодня необходимо активно использовать данные 
и аналитику. Исследование компании Accenture Closing the Data-Value Gap показывает, 
что предприятия, активно работающие с данными, фиксируют среднегодовой рост 
дохода на 27%. Но для успеха недостаточно просто внедрить BI-систему: важно, чтобы 
люди действительно принимали решения на основе объективных показателей.
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Как отмечается в распространен-
ном пресс-релизе, в экономиках 

региона операций ЕАБР сохраня-
ется уверенный рост. Совокупный 
ВВП государств – участников ЕАБР 
увеличился на 2,8% г/г в январе – 
августе 2023 года. Рост показателя 
ускорился на 0,8 п. п. в сравнении 
с результатом первой половины 
текущего года.

Динамика совокупного ВВП 
региона во многом определялась 
ускорением темпов экономиче-
ского роста в России и Беларуси. 
Высокую экономическую актив-
ность в этих странах, по оценкам 
экспертов, поддерживали стимули-
рующая экономическая политика и 
обновление цепочек добавленной 
стоимости. Накопленные с начала 
года темпы прироста ВВП России и 
Беларуси останутся высокими в IV 
квартале 2023 года.

Экономики стран Центральной 
Азии и Армении в январе-августе 
2023 года продолжили уверенно 
расти. По итогам рассматриваемого 
периода экономическая активность 
в Армении повысилась на 10,4% г/г; 

ВВП Казахстана вырос на 4,9% г/г, 
Кыргызской Республики – на 3,3% 
г/г. Усиление внутреннего спроса 
оставалось драйвером повышения 
деловой активности. Аналитики 
ЕАБР ожидают сохранения высо-
ких темпов роста экономик стран 
Центральной Азии и Армении по 
итогам текущего года.

Агрегированный темп прироста 
потребительских цен в государ-
ствах – участниках ЕАБР составил 
6,3% г/г в сентябре после 5,8% г/г 
в августе. В Макроэкономическом 
обзоре отмечено, что повышение 
инфляции стало следствием реали-
зации проинфляционных рисков в 
России. Аналитики ЕАБР указывают 
на риски ускорения инфляционных 
процессов в ряде стран региона до 
конца года.

В Казахстане и Кыргызской Ре-
спублике аналитики ЕАБР ожидают 
дальнейшего снижения показателей 
годовой инфляции по мере выхода 
из расчетов высоких показателей 
предыдущего года и ослабления ин-
фляционного давления со стороны 
мировых рынков. При снижении 
инфляции эксперты банка допуска-
ют возможность дальнейшего сни-

жения базовой процентной ставки 
Национальным банком Казахстана 
и начало раунда снижения ставки в 
Кыргызской Республике.

Аналитики ЕАБР обращают вни-
мание на сохраняющиеся риски для 
экономик региона операций банка 
со стороны внешнего сектора. В об-
зоре отмечаются сформировавши-
еся условия для замедления темпов 
роста мировой экономики, которые 
могут стать триггером ее перехода 
к режиму длительного функциони-

рования в условиях повышенных 
процентных ставок. Это станет 
сдерживающим фактором для раз-
вития экономики региона. Вместе 
с тем сохраняется потенциал под-
держания экономического роста в 
странах – участницах ЕАБР за счет 
внутренних факторов: как за счет 
спроса, так и институциональных 
преобразований, что будет способ-
ствовать сглаживанию негативного 
влияния внешних условий.

DKNews, по материалам ЕАБР

В ПЛАНАХ – 
РОБОТИЗИРОВАННЫЙ 
ЗАВОД
В Павлодаре планируют построить высокотехнологичный 
роботизированный завод по обработке металлических 
изделий и выпуску фрезерных станков.

Вопрос обсужден с потенциальными инвесторами – пред-
ставителями ТОО «Евразийский механический завод» и ис-
панской компании «Nicolas Correa S.A.». ТОО – участник СЭЗ 
«Павлодар» планирует изготавливать на новом предприятии 
детали для турбин электростанций, карьерных экскаваторов, 
бурового оборудования, производства железнодорожных 
колес. Объем инвестиций – 7,3 млрд тенге, мощность до 9 тыс. 
изделий в год. Запуск производства планируется в 2024 году. 

Ожидается, что реализация проекта расширит экспортную 
корзину региона, создаст более 60 высокооплачиваемых 
рабочих мест для жителей областного центра. В настоящее 
время между Евразийским механическим заводом и Nicolás 
Correa, S.A. заключены контракты на поставку обрабатываю-
щих центров MAGNA-105 и VERXA M-125. Ведется проработка 
станочного оборудования и технологических решений для 
расширения номенклатуры обрабатываемых изделий. Про-
должаются переговоры о расширении поставок оборудо-
вания компании Nicolás Correa, S.A. на рынок Казахстана, а 
также организации сервисного обслуживания оборудования.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар  

В БЛАГОПРИЯТНОМ 
ЭКОНОМИЧЕСКОМ КЛИМАТЕ   
С начала 2023 года в Республике Казахстан началась 
реализация более 100 новых инвестиционных проектов 
в области промышленного строительства.

Республика Казахстан – самая динамично развивающа-
яся из стран Центральной Азии. За январь-сентябрь 2023 
года экономика страны выросла на 4,7%. Среди отраслей 
наибольший рост демонстрирует строительство – на 12,6%, 
темп роста инвестиций в основной капитал составил 12,1%. 

В благоприятном экономическом климате казахстанские 
компании, а также иностранные инвесторы вкладывают 
деньги в будущее отдельных отраслей и страны в целом. 
Только с начала 2023 года специалисты INFOLine выявили 
более 100 новых проектов строительства и реконструкции 
промышленных объектов с общим объемом инвестиций 
более 35 трлн тенге (почти 75 млрд долларов). Средний 
объем вложений в проект оценивается на уровне 30 млрд 
тенге (около 65 млн долларов). 

В 2023 году начато строительство таких предприятий, как 
крахмалопаточный завод по глубокой переработке кукурузы 
в Туркестанской области (инвестор – ТОО «Казкрахмал», 
инвестиции – 74,5 млн долларов), производство сухих 
строительных смесей в Жамбылской области (инвестор – 
ТОО «Alina Group», инвестиции – 30 млн долларов). Ведется 
проектирование и скоро должно начаться строительство 
предприятия, которое будет генерировать 40 ГВт электро-
энергии для производства 2 млн тонн водорода в год (ин-
вестор – немецко-шведская группа «Svevind», инвестиции 
– около 50 млрд долларов), заканчивается проектирование 
гидрометаллургического комбината в Павлодарской области 
(инвестор – ТОО «Ертис гидрометаллургический комбинат», 
инвестиции – 700 млн долларов). 

INFOLine

БУМ ЖИЛИЩНОГО 
СТРОИТЕЛЬСТВА 
За январь-август 2023 года в Казахстане ввели почти 
10 млн кв. м жилья – на 13% больше, чем за аналогичный 
период прошлого года. Большая часть жилья – 9,2 млн 
кв. м, или 92,3%, была введена в эксплуатацию частными 
застройщиками.

В региональном разрезе наилучшие показатели роста 
в секторе продемонстрировала Улытауская область: плюс 
56,7% к соответствующему периоду прошлого года. При 
этом стоит отметить, что на долю региона пришлось всего 
0,4%, или 39,7 тыс. кв. м жилья. В топ-5 по росту также вошли 
Астана (плюс 39,5%), Абайская область (плюс 28%), Алматы 
(плюс 22,5%) и Кызылординская область (плюс 19,8%). В 
целом в 17 из 20 регионов страны наблюдался рост ввода 
жилья. В трех регионах – Карагандинской, Мангистауской и 
Атырауской областях – было отмечено снижение.

Energyprom.kz

ОБУЧАТ БЛОКЧЕЙН-
ИНЖИНИРИНГУ 
На примере Казахстана Binance Academy и Blockchain 
Center обучат более миллиона студентов по всему миру 
к 2026 году.

Казахстан стал первым государством в мире, который 
внедрил программу обучения по блокчейн-инжинирингу. 
Программа Global University Outreach Program, запущенная 
в 2022 году на территории РК, интегрировала основы блок-
чейна в академические курсы 22 университетов. На сегод-
няшний день уже было обучено более 300 преподавателей, 
а этой осенью 4000 казахстанских студентов приступили к 
изучению блокчейна.

На примере Казахстана программа обучения Global 
University Outreach Program будет интегрирована в ака-
демическое пространство более чем 200 университетов в 
50 странах по всему миру. Предполагается, что к 2026 году 
более миллиона студентов получат образование в рамках 
этой инициативы.

Совместный проект Binance Academy и Blockchain Center 
состоит из двух образовательных программ: Blockchain 
Engineering и Blockchain Compliance.

Интерес молодых специалистов и преподавателей из 
Казахстана позволил данной образовательной программе 
расширить свою географию и предоставить возможность 
обучения для студентов и сотрудников образовательных 
учреждений в регионах от Латинской Америки до Африки, 
Азии и Европы.

ITCOMMS Agency

ЭКОНОМИКИ ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ УВЕРЕННО РАСТУТ
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Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, 
фото автора

Погодные условия сильно 
влияют на сбор урожая.  

Аграрии стараются не упустить 
каждый погожий день, чтобы 
собрать урожай, сделать какие-то 
обработки. 

НЕПОГОДА – НЕ ПРЕПЯТСТВИЕ 
«Недавно, например, провели 

поверхностную обработку после 
сбора кукурузы. В нашем хозяй-
стве мы отказались от отвальной 
вспашки, проводим глубокое 
рыхление почвы. Безморозный 
период в нашем регионе длится 
130-150 дней, и за это время 
нужно успеть сделать практиче-
ски все. Земля должна работать», 
– говорит руководитель отдела 
науки, агроном-семеновод ТОО 
«Опытное хозяйство маслич-
ных культур», кандидат сель-
скохозяйственных наук Юрий 
Каменев.  

Сегодня на полях хозяйства, 
помимо сбора урожая, высеяли 
озимую пшеницу, которая, по 
оценке специалистов, хорошо 
раскустилась и готовится к зи-
мовке. Из-за засушливого лета 
почти в два раза ниже ожидаемо-
го урожая получили аграрии из 
Глубоковского района, поэтому 
каждый солнечный день ис-
пользуется для сбора оставшихся 
культур.  

– Нынешний осенне-убороч-
ный сезон для меня – шестой, но 
из-за особенностей погод-
ных условий он оказался самым 
сложным из всех, – рассказывает 
директор ТОО «Тамирлан и К» 
из Глубоковского района Рустам 
Жамбусинов. – Если бы мы не 
занимались внедрением со-
временных технологий, исполь-
зованием жидких удобрений, 
обновлением парка техники, 
то получали бы значительно 
меньше урожая. Преимущество 
хозяйства в том, что мы с про-
изводительной техникой можем 
оперативно убирать большие 
площади. Вся техника у нас 
качественная, новая, недавно 
приобретенная, работает по 
навигации, нормы высева, об-
работки выдерживаются. Если 
мы успешно пройдем этот год, 
то следующие будут легче!

По словам Рустама Жамбу-
синова, в этом году засеяли 2,5 
тысячи га, из них 1,5 тысячи га 
– зерновыми культурами и 1 тыс. 
га – подсолнечником. Зерновые 
культуры с небольшой влагой 
убрали до дождей. Имея сушил-
ку, легко справились с влажным 
зерном, просушив его, остается 
подсолнечник. 

ХОДАТАЙСТВО 
О ПРОЛОНГАЦИИ

Между тем приближается срок 
выплат по льготным кредитам 
сельхозтоваропроизводителям, в 
том числе в рамках Госпрограм-
мы «Кен дала». Растениеводы 
приняли решение обратиться в 
финансовые институты с хода-
тайством о пролонгации сроков 
погашения займов. Так, в Палате 
предпринимателей ВКО прошло 
заседание Совета АПК и пищевой 
промышленности по насущным 
вопросам повестки дня: «Как рас-
считаться по льготным займам 
и не испортить свою кредитную 
историю, если пшеница все 

еще находится на полях?». Как 
отмечают в областной палате 
предпринимателей, из-за небла-
гоприятных погодных условий 
аграрии не могут завершить 
страду, соответственно не имеют 
возможности реализовать свой 
урожай и осуществить выплаты 
по займам в финансовые госин-
ституты. 

Председатель Палаты семено-
водов Казахстана, директор ТОО 
«Астана-Бизнес» Фарид Аби-
таев предложил Министерству 
сельского хозяйства создать в 
Казахстане единый фонд семян, 
который могла бы курировать 
«Продкорпорация», выкупив и 
законтрактовав элитные семена 
для семеноводческих хозяйств. 

«Элитсемхозы должны, в свою 
очередь, начать их у себя раз-
множать, чтобы на посевную 
2025 года у нас был материал. А 
посевную 2024 года элитсемхозы 
должны закрыть, тем самым. Ду-
маю, можно возродить институт 
семеноводческих хозяйств, под-
нять их статус», – отметил он. 

Кроме того, у растениеводов 
возникает вопрос: если про-
лонгацию введут, то выдадут ли 
аграриям кредиты в последу-
ющем, не лишат ли субсидий и 
льгот как неблагонадежных за-
емщиков, ведь принципы работы 
у финансовых институтов и БВУ 
по сути одни и те же? 

«У меня предложение к Аграр-
ной кредитной корпорации, что-
бы каждого заемщика смотрели 
отдельно. Есть же те, которые 
вовремя всегда оплачивают», 
– предлагает директор ТОО 
«ВостокАгроТех» Айгуль Мур-
зыканова.

По словам заместителя ди-
ректора по мониторингу ВКО 
филиала Аграрной кредитной 
корпорации Ержана Турспеко-
ва, в настоящее время в филиал 
пока не поступало заявлений на 
пролонгацию, поскольку время 
выплат еще не подошло. 

«Я считаю, кто может закрыть 
кредит – лучше его закрыть и не 
пользоваться отсрочками. А по 
тем, кто действительно нужда-
ется, вопрос рассмотреть. В то 
же время отмечу, что программа 
«Кен дала» финансируется из 
республиканского бюджета. На 
сегодняшний день мы не даем 
по этой программе пролонгации 
– вы вовремя должны вернуть. 
Сам АКК должен вернуть в ре-
спубликанский бюджет деньги 
в срок», – пояснил он.

Итогом заседания стало реше-
ние аграриев направить через 
Палату предпринимателей ВКО 
в центральные аппараты и об-
ластные филиалы АКК, КАФ и 
«Продкорпорации» ходатайство 
о пролонгации выплат по займам 
сельхозтоваропроизводителям, 
в том числе по Госпрограмме 
«Кен дала». 

НАУКА ПЛЮС АГРОБИЗНЕС   
ТОО «Опытное хозяйство 

масличных культур» в селе Сол-
нечное, умело сочетающее на-
уку и производство, стало базой 
передового опыта по внедрению 
новых современных технологий. 
Возделываемые гибриды и со-
рта культур не только высоко-
урожайны, экологичны, но и 
адаптированы под выращивание 
в различных почвенно-клима-
тических зонах Казахстана. К 
примеру, сорта озимой пшеницы 
«гром», «этнос», «бригада», «сва-

Виктория ЗОЛОТАРЁВА, Костанайская область

Непростая ситуация сложилась у аграриев 
области. Пшеницу, которая в текущем году 

проросла на полях, теперь некуда девать. На 
элеваторах образовались длинные очереди. 
Грузовые машины с зерном простаивают там 
сутками. По словам аграриев, самая большая 
проблема сейчас – куда продавать неклассное 
зерно.

ДОВЕСТИ ДО КОНДИЦИИ 
«Для того чтобы использовать данное зер-

но на фураж, его необходимо еще довести 
до необходимой кондиции, еще необходимо 
вкладывать средства, для того чтобы добиться 
10-11% влажности. И куда его продавать? У нас 
нет столько птицефабрик. Необходимы рынки 
сбыта», – сообщил в Ассоциации сельхозто-
варопроизводителей Костанайской области 
директор компании «Турар» Кайрат Оспанов.

Есть случаи, когда аграрии вовсе отказы-
ваются убирать пшеницу с полей. Перед фер-
мерами области стоит самый главный вопрос 
– зачем убирать зерно, если его некуда везти 
и негде хранить: элеваторы не принимают, 
а на площадках оно сгорит. «Освобождение 
их емкостей возможно путем перемещения 
зерна с севера на юг, где в настоящее время 
наблюдается недостаток фуражного зерна», – 
считают сельхозпроизводители.

В правительстве об этом знают, о перевозке 
зерна в регионы распорядились еще две не-
дели назад. Однако процесс затянулся. Вместе 
с тем производители отмечают, что готовы 
хранить зерно, предназначенное для «Прод-
корпорации», используя свои хранилища, с 
возможностью последующей его продажи, в 
том числе и при прямом закупе государством.

«Фермеры готовы взять в этом случае все 
гарантийные обязательства, связанные с ка-
чеством и сохранностью зерна», – сообщили 
в ассоциации сельхозтоваропроизводителей 
Костанайской области.

МИНСЕЛЬХОЗ ПРИНИМАЕТ МЕРЫ
Ассоциация также отмечает, что в настоящее 

время идет активный диалог между правитель-
ством, Министерством сельского хозяйства и 
аграриями региона.

«В сложной ситуации министр сельского хо-
зяйства Айдарбек Сапаров немедленно создал 

рабочие группы, изучил положение на местах, 
что позволило принять ряд первоочередных и 
неотложных мер. Продкорпорация объявила 
достойную закупочную цену, при очень низкой 
рыночной цене на зерно, что позволило стаби-
лизировать ситуацию на этом рынке. Таким об-
разом, психологический барьер для фермеров 
был преодолен», – сообщили в ассоциации.

По словам аграриев, это вселяет уверенность, 
что трудности, с которыми столкнулась отрасль, 
будут решены. «Мы уверены, что в этом диалоге 
будет услышано еще одно важное мнение. В 
настоящее время необходимо увеличить объ-
ем прямого закупа пшеницы до 2 млн тонн 
для аграриев Костанайской области, так как 
большая часть нынешнего урожая – неклассное 
зерно», –отметили земледельцы.

Эта мера позволит рассчитаться по долго-
вым обязательствам, которые наступают для 
аграриев уже в ноябре месяце. Об этом ас-
социация говорила ранее. Поэтому здесь так 
важен фактор оперативности. 

ЭЛЕВАТОРЫ СТОПОРЯТ
Между тем в соседнем зерносеющем реги-

оне – Акмолинской области – положение не 
легче. Там аграрии массово теряют зерно из-за 
несвоевременной сушки. 

«По словам директора ТОО «Достык-06» 
Мейрама Сагимбаева, элеваторы не при-
нимают зерно, ссылаясь на отсутствие ГСМ 
и газа. Это создает большие очереди, и, как 
следствие, происходят массовые потери зерна 
из-за несвоевременной сушки», – сообщила 
пресс-служба региональной Палаты предпри-
нимателей «Атамекен».

Аграрии также считают, что под угрозой может 
оказаться и предстоящая посевная кампания, 
так как качество семенного материала тоже 
оставляет желать лучшего.

«Этот вопрос нужно поднимать уже сейчас, 
так как наличие качественного семенного 
материала является неотъемлемой частью 
успешного сева 2024 года», – отметил директор 
ТОО «Сандыктау» Жамул Мусханов.

О ПРАВИЛАХ ЗАКУПА…  
Фермеры всех зерносеющих регионов вы-

ражают признательность правительству Казах-
стана, которое установило достаточно высокие 
цены на зерно, в том числе неклассное, а также 
другие меры поддержки. Как заявил глава Со-

юза полеводов Казахстана Виктор Асланов, 
плюсов сразу несколько: это и то, что теперь кре-
дит Продкорпорации можно компенсировать 
деньгами. Тот факт, что будет закуп неклассного 
зерна, также вызвал хорошие отзывы.    

«Цены, установленные Продкорпорацией, 
хорошие. Я был погружен с самого начала в 
процесс формирования этого ценника и знаю, 
каким он был, скажем, месяц назад. Кроме того, 
заявили, что компенсировать кредит можно де-
нежными средствами. Это то, о чем мы говорим 
уже на протяжении многих лет. Ранее говорили, 
что Продкорпорация – это не банк и так далее, 
но сейчас мы видим, что это стало возможным. 
И это более чем положительно. 

За прошедшие несколько лет было, как мини-
мум, 3-4 случая, когда фермерам было выгоднее 
вернуть кредит деньгами. Стоит отметить, что 
для Продкорпорации это не было очень кри-
тично. Сейчас, считаю, нужно сформировать 
правило закупа, которое будет действовать 
всегда, только с одной переменной – с ценой. 
Нужно ввести железобетонные правила, чтобы 
фермеры каждый год не ждали, что же про-
изойдет», – отметил Виктор Асланов.

… И ГУМАНИТАРНЫХ ВОЗМОЖНОСТЯХ 
Цены на неклассное зерно также порадовали 

фермеров. «Касательно неклассного зерна – 
цена тоже хорошая. И положительный момент в 
том, что будет закуп, о котором мы настоятельно 
просили, – 350 тыс. тонн. Честно говоря, это не-
большой объем, но я надеюсь, что это только на-
чало. Я бы очень рекомендовал правительству 
так думать, потому что нам понадобится еще 
объем, потому что мы должны помочь нашей 
дружественной стране – Афганистану», – сказал 
глава Союза.  Аграрии также считают, что объем 
закупа зерна нужно увеличить и направить в 
качестве гуманитарной помощи Афганистану. 
Напомню, что на днях Казахстан объявил о том, 
что в связи с трагическими событиями Афга-
нистану будет оказана гуманитарная помощь.

«Мы можем сделать это без больших допол-
нительных трат. Есть зерно, которое достаточно 
комфортно по цене и качеству для населения 
Афганистана, мы можем предоставить его в 
гораздо большем объеме, нам надо за эту 
возможность хвататься и делать это. Считаю, 
что нужно купить еще объем и отправить его в 
качестве гумпомощи в Афганистан», – отметил 
В. Асланов.

ВСЕ ПО УМУ, 
КОГДА СЕЛЬСКОЕ 
ХОЗЯЙСТВО – УМНОЕ

ЗЕРНО – НЕКЛАССНОЕ. ЧТО ДЕЛАТЬ? 
Основные зерносеющие регионы Казахстана приближаются к завершению уборки урожая. Из-за дождей 
она затянулась на полтора месяца. Земледельцы заявляют, что большая часть урожая в этом году – 
неклассное зерно.

рог», «маркиз» внесены в список 
ценных сортов по качеству зерна 
и предназначены для получения 
высококачественной муки в 
производстве хлебопекарных 
изделий и характеризуются по-
вышенной морозостойкостью и 
засухоустойчивостью.  

Элитно-семеноводческое хо-
зяйство, имеющее площадь 
порядка 10 тысяч га, является 
оригинатором гибридов под-
солнечника, сортов сои и яровой 
пшеницы, а также репродук-
тором голштинно-фризской 
породы коров. Таким образом, 
селекция, репродукция и про-
изводство семян, коммерческое 
семеноводство сортов озимой 
пшеницы, масличных культур, 
пивоваренного ячменя, гороха, 
многолетних трав, переработка 
сельскохозяйственной про-
дукции, племенная работа по 
улучшению породности круп-
норогатого скота, апробация на-
учных исследований и внедрение 
научных разработок ученых в 
производство – направления 
работы аграриев и ученых хо-
зяйства.  

Сегодня с учеными страны 
здесь реализуют несколько про-
ектов. Один из крупнейших из 
них – «Разработка научно-мето-
дологических подходов внедре-
ния технологий дистанционного 
зондирования Земли для усо-
вершенствования управления 
сельским хозяйством». Проект 
финансируется Министерством 
сельского хозяйства и реализу-
ется под руководством ассоци-
ированного профессора Восточ-
но-Казахстанского технического 
университета им. Д. Серикбаева, 
кандидата химических наук Мар-
жан Саденовой. 

Участники проекта – междуна-
родная научная группа в составе 
ученых вуза, Волгоградского 
госуниверситета, Мичиганского 
Технологического университета 
(США).   Цель проекта – реализа-
ция концепции «умное» сельское 
хозяйство.

«Программа направлена на 
интенсификацию применения 
IT-технологий в агротехнологи-
ческих процессах и повышение 
эффективности сельскохозяй-
ственного производства для 
обеспечения продовольственной 
безопасности страны, – рас-
сказала профессор ВКТУ им. Д. 
Серикбаева Наталья Куленова.– 
Основные подходы заключаются 
в разработке методики класси-
фикации содержания уровня 
макроэлементов (азот, фосфор, 
калий, гумус) в почве с высокой 
точностью на основе данных 
дистанционного зондирования 
Земли и дистанционных методов 
и апробации на эксперименталь-
ных участках в разных почвен-
но-климатических зонах ВКО с 
разработкой модуля с openAPI. 
Важной частью исследования 
является специализированная 
обработка космических матери-
алов. А ожидаемым результатом 
является разработка мобильного 
приложения для определения 
макроэлементов в реальном вре-
мени на основе системы Google 
Earth Engine». 

ПЛАНШЕТ АГРОНОМА 
В ходе проекта планируется 

разработать научно-методоло-
гические подходы по иденти-
фикации основных зерновых, 
зернобобовых, масличных и 
кормовых культур, выращивае-
мых в Восточном Казахстане, по 
данным космической съемки и 
дистанционных методов. В на-
стоящее время группа ученых 
занимается сбором информации 

на полях с помощью БПЛА для 
того, чтобы снять подсолнечник 
на последней стадии вегетации 
перед сбором урожая, после 
чего данные будут обработаны 
в лабораториях.  

«Проект сочетает исследование 
полей с помощью дронов, косми-
ческой съемки с сопоставлением 
индекса растительности NDVI, 
что в комплексе позволит делать 
прогнозы урожайности, содер-
жания питательных веществ 
в почве и создаст условия для 
мониторинга текущей ситуации 
и работы на перспективу, – пояс-
няет Юрий Каменев. – В рамках 
проекта разработан «Планшет 
агронома», куда закачивается 
программа, содержащая всю 
информацию о полях: влажности 
и температуре почвы, наличии 
сорняков, болезней, применении 
удобрений, пестицидов, прохо-
дах техники и др. Всю информа-
цию по полю можно отслеживать 
по планшету, любому гаджету, в 
режиме виртуальности видеть 
реальную картину посевов и 
уборки. Более того, в программе 
видна вся история поля – с самого 
начала весенних полевых работ 
до сбора урожая и других осенних 
работ». 

Среди других совместных 
проектов Опытного хозяйства 
масличных культур – разработка 
конструкций универсального 
посевного комплекса с повы-
шенной производительностью 
(ВКТУ); технология изготовле-
ния комплекса для внесения 
жидких удобрений (Костанай-
ский агромеханический завод); 

эффективное использование 
генетических ресурсов сель-
хозрастений для обеспечения 
селекции и создания высокопро-
дуктивных сортов и гибридов 
масличных культур (Казахский 
НИИ земледелия и растениевод-
ства (Алматы)). 

Опытное хозяйство также 
тесно сотрудничает с Восточно-
Казахстанским университетом 
им. С. Аманжолова, КазАТУ им. 
С. Сейфуллина, Национальным 
центром зерна им. П.П. Лу-
кьяненко (Россия). А в самом 
хозяйстве работают пять кан-
дидатов наук и один доктор 
наук. Хозяйство – одно из самых 
крупных производителей семян 
в Казахстане. В прошлом году 
предприятием реализовано 
потребителям 12 тысяч тонн, в 
том числе, элитных семян шести 
сортов озимой пшеницы, пяти 
сортов яровой пшеницы, гороха, 
пяти сортов сои и семи гибридов 
подсолнечника.  

«Наше хозяйство имеет един-
ственный в стране десятиполь-
ный полноценный и сбаланси-
рованный севооборот, где вы-
ращиваются зерновые, бобовые, 
масличные и кормовые культуры. 
При этом мы занимаемся основ-
ным направлением – семенами, 
которые отправляем в хозяйства 
Казахстана и экспортируем в 
другие страны, – сообщил Юрий 
Каменев. – В этом году впервые 
вырастили новую кормовую 
культуру – сорго, показавшую хо-
рошие результаты, и дальнейший 
поиск наиболее эффективных 
культур продолжается».
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Всю жизнь он искал правду и старался помогать людям. Поэтому его сюжеты в 9-часовых новостях на «Ха-
баре» запомнились людям. Невероятное упорство, талант и уверенность в себе принесли свои плоды. Он 

вел множество программ на телеканале «Хабар». Среди них «Бизнес» и «Деньги». 
Владимир постоянно создавал новые проекты в рамках холдинга, чаще всего они касались финансовой 

культуры и решения финансовых проблем обычных людей. Он прожил жизнь добросовестного и честного 
журналиста, уважаемого гражданина своей страны.

Редакция газеты «Деловой Казахстан» глубоко скорбит по поводу смерти Владимира Бовкиса и выражает 
свои глубочайшие соболезнования его семье.

Он прожил жизнь 
честного журналиста и гражданина
17 октября 2023 года на 45-м году жизни скоропостижно скончался журналист 
Владимир БОВКИС.

Коллектив ТОО РПИК «Дәуір» глубоко скорбит и выражает 
искренние соболезнования родным и близким, друзьям и 
коллегам по поводу безвременной кончины ветерана газет-
ного производства, бывшего мастера цеха экспедирования 
печати, высокопрофессионального специалиста и просто 
замечательной женщины – Кунбосыновой Дины Акасовны. 
Всю свою энергию, знания и способности Дина Акасовна 
отдавала любимому делу.

Дина Акасовна была ветераном газетного производства. В свое время трудилась 
на самом ответственном участке – была мастером цеха экспедирования печати. 

Работала бригадиром сортировщиков почтовых отправлений. Нагрузка на работниц 
печатного цеха типографии всегда была большой. Дину Акасовну отличал высокий 
профессионализм, ее ценили, как опытного специалиста. Благодаря труду и Дины 
Акасовны типография ТОО РПИК «Дәуір» неизменно выходила в лидеры в сфере про-
изводства печатной продукции.  

Вся жизнь Дины Акасовны – бесконечная преданность выбранному делу и служение 
людям. Благодаря своему опыту, знаниям, высоким морально-этическим принципам 
она пользовалась у коллег заслуженным авторитетом и уважением. Была безгранично 
предана своей семье – у нее четверо детей: трое сыновей и дочь.

Вместе с родными и коллективом типографии ТОО РПИК «Дәуір» мы разделяем 
боль и горечь утраты, выражаем искренние соболезнования. Светлая память о Дине 
Акасовне навсегда сохранится в наших сердцах.

Редакции газеты «Деловой Казахстан» и Международного информационного агентства DKNews

СЛОВА ПРОЩАНИЯ

Останется в памяти 
Ушла из жизни прекрасная женщина, добрый и светлый человек 
– Дина Акасовна КУНБОСЫНОВА. Мы вспоминаем о ней как 
об отзывчивом, чутком, неравнодушном к чужим проблемам 
человеке. Она несла радость и положительную энергию каждому, 
кто имел счастье с ней общаться.

Наталья БУТЫРИНА, Актау

Чтобы превратить Актау в один из самых зеленых 
городов страны, выбрана система государствен-

но-частного партнерства. Заключен договор на 
содержание, полив зеленых насаждений только с 
одной профильной компанией сроком на пять лет 
– ТОО «GreenCityAktau», выделено на озеленение 
7,4 млрд тенге. 

Стоит отметить, что ранее предприятия, занимаю-
щиеся озеленением и поливом областного центра, 
определялись ежегодно, что негативно сказывалось 
на качестве работ по благоустройству. За пять по-
следних лет в Актау из-за недостаточного полива 
погибло более пяти тысяч деревьев и 38 тысяч 
кустарников.

В связи с этим городской акимат принял реше-
ние заключить договор с поставщиком услуг на 5 
лет. Работы по озеленению Актау в рамках ГЧП на 
2022-2027 годы будут контролироваться управле-
нием природных ресурсов и регулирования при-
родопользования, а также городским отделом ЖКХ.

В течение пяти лет в рамках проекта зеленый 
фонд города планируется расширить – будет 

высажено 20 905 лиственных и 11 750 хвойных 
деревьев, 5 тысяч квадратных метров застелить 
зелеными газонами, посадить 787 500 цветов, 
в том числе 40 тысяч роз. Еще планируется вы-
садить 7 тысяч метров зеленых «заборов» в виде 
кустарников. 

Средняя плата одного садовника будет состав-
лять 112 500 тенге. Всего будет задействовано 257 
специалистов. В ходе реализации проекта в бюджет 
дополнительно поступит 180 млн тенге. Стоит от-
метить, что городским акиматом принято решение 
о том, что полив внутри микрорайонов будут про-
изводить представители ПКСК и ОСИ, с которыми 
заключены договоры.

Для полива зеленых насаждений по городу ис-
пользуются 30 водовозов. Кроме того, по периметру 
микрорайонов и вдоль центральной дороги ремон-
тируют и заменяют поливную систему. Всего должны 
установить 120 км. Сейчас в городе насчитывается 
67 783 лиственных дерева и хвойных – 4 602, не 
считая тысячи кустарников, цветников и более сотни 
тысяч квадратных метров зеленых газонов.

В текущем году на озеленение региона выделено 
почти 1,5 млрд тенге. Большую часть суммы направят 
на работы в черте города.

Курс 
на возрождение  
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Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, фото Есенжола ИСАБЕК

Правильно говорят: где вода – там жизнь. Это 
утверждение особенно заметно в селах, которые 

из-за отдаленности от областного центра и оттока 
жителей отнесли к разряду населенных пунктов, не 
имеющих перспективы.  

Но сегодня взят курс на их возрождение. Взять, к 
примеру, степной Щербактинский район. Здесь сразу 
в трех небольших селах – Малиновке, Сынтасе и Сах-
новке – начали прокладывать водопроводные сети и 
подводить их к домам. До конца года в этих населенных 
пунктах вода централизованно придет к сельчанам.

В 2024 году в селах Сынтас, Татьяновка, Сахновка 
и Чушкалы проведут интернет. Также планируется 
выполнить капитальный ремонт Чигириновской 
средней школы, приобрести автомобили для трех 
медпунктов, продолжить ремонт внутри поселковых и 
подъездных дорог. А в райцентре Шарбакты строится 
зернохранилище и железнодорожный тупик. Этот 
инвестиционный проект, стоимостью более 500 млн 
тенге, реализуется с 2022 года. Здесь же запланирова-
но перерабатывать зерновые и масличные культуры 
объемом до 2400 тонн в сутки.

В районе также реализуют программу по микро-
кредитованию молодежных бизнес-инициатив. По 
ней можно получить кредит до пяти миллионов тенге 
под 2,5% сроком до семи лет. Благодаря этому в районе 
уже действуют семь индивидуальных предприятий. 
Кроме того, 86 человек обучились по программе 
«Бастау Бизнес» и получили 14 грантов. По мнению 
заместителя акима Щербактинского района Сержана 
Иманкулова, неперспективных сел в районе уже нет. 
В пример он привел Марьяновку. Когда-то село от-
ставало в развитии от других населенных пунктов, в 
нем жили две-три семьи.

– Марьяновку даже хотели закрыть. Но по программе 
переселения начали строить дома для новых жителей. 
Теперь в селе проживают шесть семей. Они строят 
животноводческие базы, объединились и разводят 
скот. Так что неперспективных сел у нас нет, – заверил 
заместитель акима.

По его данным, из трудоизбыточных регионов Казах-
стана в Щербактинский район переехали 36 семей – 164 
человека. Это помогает небольшим селам развиваться. 
Среди переселенцев есть и этнические казахи.

Такое же развитие сел и в Актогайском районе на 
севере области. В этом году в нем реализуется 29 про-
ектов. Сейчас продолжаются работы по строительству 
семи водопроводов, двух спорткомплексов, трех 
медпунктов в селах Муткенова, Ауельбек и Жалаулы. 
Эти проекты исполнительная власть области пору-
чила завершить до конца года. Касательно планов 
по дальнейшему развитию района, рассматривается 
строительство новой ветки от Беловодского группо-
вого водопровода, который позволит существенно 
улучшить качество водоснабжения сразу пяти от-
даленных сел – Актогай, Кожамжар, Приреченское, 
Кайран и Караой. Кроме того, аким области Асаин 
Байханов поручил акиму района подготовить необ-
ходимую документацию для благоустройства шести 
сел по программе «Ауыл-Ел Бесігі.

В Железинском районе обновили два километра 
труб и уложили еще 1,8 км новых сетей. Это позволит 
дополнительно подключить к теплу более 40 абонен-
тов. В селе Моисеевка, до конца сентября завершат 
строительство новой школы взамен аварийной. 
Планируется прокладка новых асфальтированных 
дорог в районе, ремонт школ, домов культуры и ам-
булаторий. Все это будет реализовано в следующем 
году в отдаленных селах, которые тоже не так давно 
планировали укрупнять, то есть, сгруппировать, или 
признать неперспективными.

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, 
фото из архива автора 

Экологический, гостевой, сель-
ский, горнолыжный, пляжный 

туризм – власти дают карт-бланш 
тем, кто действительно хочет войти 
в эту сферу и предлагают всесторон-
нюю поддержку, включая гранты и 
субсидирование. 

– В первую очередь, это коснет-
ся владельцев гостевых домов в 
Катон-Карагайском и Уланском 
районах и у озера Маркаколь. Став 
пионерами в этой сфере, люди по-
казали, что интересно не только для 
гостей из других стран, но и жителей 
Казахстана, – пообещал аким ВКО 
Ермек Кошербаев. – Нам нужно 
сделать так, чтобы каждый турист, 
который сюда приезжает, говорил: 
«Оказывается, они что-то умеют!».  

Но пока желания местных пред-
принимателей туристской сферы 
далеки от возможностей ее раз-
вития. Есть немало объективных 
причин, о которых открыто говорит 
бизнес. 

– У нас в Восточном Казахстане 
есть четыре больших дестинации 
для развития экотуризма – Катон-
Карагайский и Уланский районы, 
Риддер и Усть-Каменогорск – как 
логистический хаб туризма ВКО. 

Однако сравним цифры: соседняя 
Российская Федерация принимает 
на Алтае порядка 5 миллионов 
туристов в год. 

А крупнейший в стране Катон-
Карагайский государственный 
национальный природный парк, 
по данным статистики, в 2022 году 
посетили 7 061 человек. Из этого 
числа 6 911 человек – граждане 
РК, 116 человек – туристы из стран 
СНГ, 34 человека – представители 
ближнего и дальнего зарубежья, – 
констатировал руководитель ТОО 
«5 звезд» Мухтар Тойбазаров. – В 
ВКО на сегодня действует около 
15 пантолечебниц, которые за се-
зон могут принять не более 6 750 
отдыхающих, а гостевые дома и 
гостиницы в Катон-Карагайском 
районе – не более 3 тысяч человек. 
Но для того, чтобы туризм приносил 
пользу населению приграничных 

районов, чтобы он был ощутимым, 
значимым, нам нужны туристы.

В числе других озвученных 
проблем – слабая линия электро-
передач до горнолыжного курорта 
«Алтайские Альпы», неразвитая 
инфраструктура в новом направ-
лении отдыха в районе Самарки 
на побережье Бухтарминского 
водохранилища (перебои с элек-
тричеством, отсутствие сотовой 
связи и централизованного вывоза 
твердо-бытовых отходов, плохие 
дороги). 

Представители турбизнеса пред-
ложили сразу несколько инициа-
тив, которые могут кардинально 
изменить ситуацию в туристской 
отрасли. Рассчитывая, что благо-
даря этому она станет реально 
прибыльной отраслью в структуре 
экономики региона и страны. 

Среди предложений – ремонт до-
рог до основных объектов туризма, 
установка на каждых 50 км дорог 
санитарно-гигиенических узлов с 
их обслуживанием, оборудование 
смотровых площадок, открытие 
аэропортов в Катон-Карагае и Улкен 
Нарыне, создание новых гостевых 
домов и юрт в аулах и селах, обуче-
ние местных жителей правилам и 
приемам сервисного обслуживания 
гостей, подготовка гидов и экс-
курсоводов на специальных про-
фильных курсах, открытие центра 
ремесленников по производству 
юрт из местного сырья, прокладка 

безопасных троп для пеших, кон-
ных и веломаршрутов. 

Кроме того, предложено открыть 
в Усть-Каменогорске современный 
визит-центр с представителями 
компаний-туроператоров, а также 
проводить имиджевые междуна-
родные мероприятия и фестивали 
на территории области, например, 
восхождение на гору Кызылтас, фе-
стиваль беркутчи, фестиваль кухни 
«Вкус Алтая». 

А также – создание трех зимних 
кластеров для активного зимнего 
отдыха и занятий горнолыжным 
спортом в Риддере на Ивановском 
хребте, в Горной Ульбинке и рядом 
с областным центром, а также 
развитие логистики для доставки 
туристов из Усть-Каменогорска к 
местам отдыха. По мнению пред-
ставителей туристской сферы, та-
кие меры помогут ее обновлению 
и дальнейшему развитию.  

Среди ближайших планов вла-
стей – обустройство смотровых 
площадок, текущий ремонт 600 км 
дорог на основных участках, а также 
создание вертолетных отрядов для 
доставки туристов до труднодо-
ступных мест отдыха. Кроме того, 
аким области отметил, что за счет 
развития местного туризма должны 
быть трудоустроены жители малых 
городов и аулов, подчеркнув значи-
мость туристической отрасли для 
региона, и сообщил, что 2024 год 
в ВКО будет объявлен Годом дорог.

Карт-бланш 
для отрасли

В Восточном Казахстане туризм имеет все возможности стать отдельной 
и самодостаточной отраслью экономики. Вопросам развития внутреннего туризма, 
путям их решения, перспективным направлениям уделяется пристальное внимание 
и властей региона, и бизнеса.

ГЧП

С государством на «Ты»
В течение ближайших 5 лет 
озеленение Актау будет вестись через 
механизм государственно-частного 
партнерства.
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«Не будет преувеличением 
сказать, что «Один пояс, 

один путь» дал толчок ренессансу 
Великого Шелкового пути. Поэтому 
китайскую инициативу справед-
ливо называют мегапроектом XXI 
века», – подчеркнул Касым-Жомарт 
Токаев.

Было также отмечено, что эта 
инициатива вносит неоценимый 
вклад в развитие культурно-гу-
манитарных связей, укрепление 
добрососедства, дружбы и взаи-
мопонимания между странами 
проекта. Лидер государства поде-
лился достижениями Казахстана, 
который, по его мнению, находясь 
в центре Евразии, связывая Север и 
Юг, Запад и Восток, играет особую 
роль в реализации инициативы. 
По его словам, будучи огромным 
внутриконтинентальным государ-
ством, имеющим общую протяжен-
ную границу с Китаем, Казахстан 
прилагает серьезные усилия, чтобы 
стать транспортно-логистическим 
узлом международного значения. 

Касым-Жомарт Токаев заявил: 
«Сейчас около 85% всех наземных 
транзитных перевозок из Китая в 
Европу приходится на Казахстан. 
Придавая большое значение раз-
витию транзитно-транспортной 
отрасли, за последние 15 лет мы 
направили на эти цели свыше $35 
млрд. Запущены такие крупные 
инфраструктурные проекты, как 
казахско-китайский логистический 
центр в Ляньюньгане, сухой порт 
«Хоргос», транзитная магистраль 
Западная Европа – Западный Ки-
тай, железнодорожный коридор 
из Китая в Иран. При этом мы не 
останавливаемся на достигнутом».

Президент Казахстана также 
сказал, что он с большим удоволь-
ствием принял приглашение Си 
Цзиньпина вновь посетить Китай 
для участия в III Форуме между-
народного сотрудничества «Один 
пояс, один путь». Он сказал: «С 
первых дней Казахстан твердо 
поддерживает Вашу глобальную 
инициативу и активно участвует в 
ее продвижении. Мы всегда пом-
ним, что ровно 10 лет тому назад эта 
инициатива была изложена в Вашей 
речи в Астане. Пользуясь случаем, 
хотел бы поздравить Вас с блестя-
щими результатами в реализации 
этого мегапроекта». 

Председатель КНР Си Цзиньпин 
выступил с программной речью на 
церемонии открытия III Форума 
международного сотрудничества 
«Один пояс, один путь». Он ска-
зал: «Инициатива направлена на 
укрепление политики, инфра-
структуры, торговли, финансов и 
связей между людьми, придание 
нового импульса глобальной эко-
номике, создание новых возмож-
ностей для глобального развития 
и создание новой платформы для 
международного экономического 
сотрудничества. 

Сотрудничество «Один пояс, один 
путь» приносит плодотворные 
результаты. За последние 10 лет 
международное сотрудничество в 
рамках «Пояса и пути» сдвинулось 
с мертвой точки, быстро росло и 
принесло плодотворные результа-
ты. Сотрудничество распространи-
лось от Евразийского континента 
до Африки и Латинской Америки, 
более 150 стран и более 30 между-
народных организаций подписали 
документы о сотрудничестве. Пла-

ны «Пояса и пути» превратились в 
реальные проекты. 

За последние 10 лет сотрудни-
чество в рамках «Пояса и пути» 
продвинулось от «набросков пла-
на» к «заполнению деталей», и 
чертежи превратились в реальные 
проекты. Было запущено большое 
количество фирменных проектов и 
«небольших, но умных» программ, 
ориентированных на людей. Были 
заложены важные руководящие 
принципы для высококачественно-
го сотрудничества в рамках «Пояса 
и пути», которые включают прин-
цип «совместного планирования, 
совместного строительства и со-
вместного получения выгод», фило-
софию открытого, экологичного и 
чистого сотрудничества, а также 
цель достижения высоких стандар-
тов, ориентированных на людей, и 
устойчивого сотрудничества.    

Глобальная сеть взаимосвязей, 
созданная в рамках инициативы 
«Один пояс, один путь», вдохну-
ла новую жизнь в тысячелетний 
Шелковый путь в новую эру. «Пояс 
и путь» стал дорогой спасения жиз-
ней, когда разразился COVID-19. 
BRI представляет собой совместное 
стремление человечества к разви-
тию для всех. Инициатива «Пояс 
и путь» представляет собой со-
вместное стремление человечества 
к развитию для всех. Это открыло 
новый путь для обменов между 
странами и создало новые рамки 
для международного сотрудниче-
ства. Человечество – это сообщество 
с общим будущим». 

В рамках форума прошла пред-
принимательская конференция и 
приветственный ужин. Надо заме-
тить, что форум является ключевым 
событием для казахстанского биз-
неса, так как он позволяет устано-
вить контакты на самом высоком 
уровне и получить путевку в жизнь 
со стороны руководства обеих 
стран. В ходе нынешнего форума 
высокого уровня между предста-
вителями бизнеса были заключены 
соглашения о сотрудничестве на 
общую сумму $97,2 млрд. 

За два дня гостей форума по-
мимо двусторонних встреч ждало 
множество панельных дискуссий 
по основным вопросам сотрудни-
чества: инвестициям, цифровой 
экономике, развитию торговых 
связей. В частности, были пре-

зентации конкретных инвести-
ционных проектов и подписание 
новых договоренностей в разных 
секторах экономики. Также прошел 
ряд форумов на высоком уровне и 
тематических форумов.

Почетное приглашение вы-
ступить на форуме получил глав-
ный редактор газеты «Деловой 
Казахстан» Серик Коржумбаев. В 
частности, он отметил, что иници-
атива, известная как «Один пояс, 
один путь», стала знаковой для 
сотрудничества между Китаем и 
Казахстаном. «С первых дней этой 
идеи она получила горячий отклик 
от народа Казахстана. И сегодня, 
через десять лет, мы можем с гор-
достью сказать, что совместными 
усилиями Китая и Казахстана мы 
добились значительных успехов 
в реализации этой инициативы. 
Множество крупных совместных 
проектов было осуществлено, 
принося пользу нашим народам 
и способствуя нашему общему 
развитию. Мы видим сходство и 
взаимодополнение между этой 
инициативой и нашей собственной 
экономической политикой «Нұрлы 
жол», или «Путь в будущее». Мы 
также не можем упустить из виду 
роль средств массовой информации 
в укреплении наших отношений.    

Сотрудничество СМИ играет 
важную роль в сближении наших 
народов, в разъяснении нашей 
истории и содействии понима-
нию международных инициатив, 
таких как «Один пояс, один путь». 
Поэтому хочу выразить особую 
благодарность газете «Жэньминь 
Жибао» и BRNN за их важную роль 
в освещении событий и содействии 
пониманию этой истории среди на-
ших народов. Давайте продолжать 
работать вместе, углублять наши от-
ношения, включая сотрудничество 
СМИ, и строить прекрасное будущее 
для наших стран». 

Инициатива «Один пояс, один 
путь» получила положительный 
отклик международного сообще-
ства, многие страны стали активно 
в ней участвовать. В течение деся-
тилетия круг участников проекта 
неуклонно расширялся. Инициа-
тива «Пояс и путь» оказала замет-
ное экономическое и социальное 
воздействие на экономическое 
развитие различных государств-
членов, способствовала созданию 

многочисленных рабочих мест, 
содействовала увеличению числа 
инвестиций, торговли, транспорт-
ной взаимосвязанности, развитию 
сотрудничества в сфере культуры, 
туризма, сыграла значительную 
роль в повышения уровня жизни и 
благосостояния населения.

Стоит еще раз отметить, что на 
сегодня инициатива привлекла 
почти 1 триллион долларов США 
инвестиций и сформировала более 
3 тысяч объектов сотрудничества. 
Создано 420 тысяч рабочих мест в 
странах вдоль маршрута, из нище-
ты вырвалось почти 40 миллионов 
человек. В контексте беспрецедент-
ных изменений в мире инициатива 
«Пояс и путь» подает позитивные 
сигналы, вселяет стабильную уве-
ренность и закладывает прочный 
фундамент для реализации по-
вестки дня в области устойчивого 
развития ООН 2030 и содействия 
построению сообщества единой 
судьбы человечества. 

Для реализации «Пояса и пути» 
китайские компании построили 
многомиллиардные проекты по 
всему континенту: это порты, ав-
томагистрали, железные дороги, 
мосты и плотины ГЭС. Был запущен 
второй маршрут автомобильных 
перевозок между Китаем, Монго-
лией и Россией с конечной точкой 
в Новосибирске, обсуждается соз-
дание Центрально-Евразийского 
транспортного коридора. В рамках 
инициативы работают банковский, 
университетский и туристический 
альянсы. На территории мегапро-
екта сосредоточены богатые запасы 
ресурсов, проживает 63% населения 
планеты, а предположительный 
экономический масштаб – $21 трлн.

Форум, безусловно, завершится 
продуктивно, это касается как до-
кументов, инициатив и механизмов 
сотрудничества, так и проектов, 
фондов и мер. Третий форум превы-
сил результаты двух предыдущих. 
В заявлении участников форума 
определены будущие направления 
и ключевые области высококаче-
ственного сотрудничества в рамках 
«Пояса и пути». Также опубликова-
ны перечень результатов многосто-
роннего сотрудничества и перечень 
практических проектов, в которых 
представлены результаты, достиг-
нутые в рамках трех подфорумов и 
шести тематических конференций.

НОВЫЙ ГРУЗОВОЙ 
МАРШРУТ СОЕДИНИЛ 
ШАНЬСИ С ИСПАНИЕЙ
В минувший понедельник было запущено грузовое 
железнодорожное сообщение между китайской 
провинцией Шаньси и Мадридом, столицей Испании, 
сообщает международный китайский наземный порт 
Хуаюань.

Поезд, полностью загруженный 55 контейнерами с грузом 
на экспортную стоимость 12 миллионов юаней, включая 
консервы, противовесы машин и колеса поезда, прибыл на 
железнодорожную станцию Абронигаль в Мадриде, озна-
меновав открытие услуги.

Поезд отправился из логистического парка в Шаньси 16 
сентября, пройдя через шесть стран, включая Казахстан, 
Россию, Беларусь, Польшу, Германию, Францию, и прибыл 
в Мадрид за месяц, преодолев расстояние около 12 000 
километров.

В настоящее время Шаньси запустила 15 основных марш-
рутов грузовых поездов в Европу, проходящих через более 
чем 40 городов в 16 странах.

КИТАЙ ВВЕЛ 
В ЭКСПЛУАТАЦИЮ БОЛЕЕ 
1400 КМ ЖЕЛЕЗНЫХ ДОРОГ 
За первые три квартала 2023 года по всему Китаю 
было введено в эксплуатацию в общей сложности 
1402 километра новых железнодорожных линий, 
свидетельствуют данные China State Railway Group 
Co.Ltd.  Из них, по данным China State Railway Group 
Co.Ltd, введено в эксплуатацию 1276 километров 
высокоскоростных путей.

За этот период был реализован ряд крупных проектов в 
сфере строительства железнодорожной инфраструктуры. 
Инвестиции в основной капитал железных дорог Китая 
выросли на 7,1 процента в годовом исчислении до 508,9 
миллиарда юаней (около 70,9 миллиарда долларов США).

Китай планирует запустить новые железнодорожные 
линии общей протяженностью более 3000 км в 2023 году, в 
том числе 2500 км для высокоскоростных поездов, сообщила 
China State Railway Group Co.Ltd.

ВЫРОС ПАРК ГРУЗОВЫХ 
САМОЛЕТОВ 
SF Airlines – крупнейшая грузовая авиакомпания Китая 
по размеру флота расширила свой флот до 85 грузовых 
самолетов, сообщила авиакомпания на этой неделе. 

По словам представителей компании, ее авиапарк 
пополнился широкофюзеляжным грузовым самолетом 
Boeing 767-300, который стал восьмым новым самолетом, 
представленным SF Airlines в этом году. Планируется, что 
его будут использовать на рынке экспресс-доставки для 
обслуживания предстоящего шоппинга Double 11 и других 
логистических пиков.

В настоящее время более 30 процентов грузовых само-
летов в парке, эксплуатируемом SF Airlines, представляют 
собой широкофюзеляжные самолеты, что позволяет компа-
нии постоянно улучшать состав своего флота и сеть авиа-
маршрутов, которые могут обслуживать короткие, средние 
и дальнемагистральные рейсы, сообщила SF Airlines. Рас-
ширяющийся флот позволил сохранить услуги по доставке 
скоропортящихся грузов, интенсивному запуску новых 
маршрутов и улучшению глобальной сети авиамаршрутов, 
добавили представители авиакомпании.

SF Airlines со штаб-квартирой в Шэньчжэне, провинция 
Гуандун, Южный Китай, является авиационным филиалом 
ведущего китайского курьерского предприятия SF Express. 
Компания создала глобальную сеть грузовых авиаперевозок, 
охватывающую Азию, Европу и Северную Америку, с более 
чем 100 направлениями внутри страны и за рубежом.

РАСТЕТ РЫНОК 
ПРОИЗВЕДЕНИЙ ИСКУССТВА 
И АНТИКВАРИАТА   
Рынок произведений искусства и антиквариата в Шанхае 
добился устойчивого роста, его объем превысил отметку 
в 10 миллиардов юаней (1,39 миллиарда долларов США), 
сообщили в понедельник местные власти.

По словам Фан Шичжуна, директора Муниципального 
управления культуры и туризма Шанхая, в 2022 году объем 
торговли на рынке произведений искусства и антиквариата 
достиг 12,85 млрд юаней, что на 44 процента больше, чем 
в 2019 году.

По данным администрации Шанхая, общая стоимость 
импорта и экспорта произведений искусства и антиквариата 
достигла 10,28 млрд юаней, что на 61 процент больше, чем 
в 2019 году. Постоянный устойчивый рост обусловлен, среди 
прочего, Китайской международной импортной выставкой 
(CIIE) и Шанхайской международной неделей торговли 
произведениями искусства, отметил Фанг. CIIE в этом году 
пройдет с 5 по 10 ноября, в ее рамках выставка искусства и 
антиквариата привлекла более 19 предприятий с рекордной 
выставочной площадью.

После CIIE начнется 5-я Шанхайская международная не-
деля торговли произведениями искусства, которая пройдет 
с 9 по 13 ноября, соберет более 250 китайских и между-
народных художественных учреждений, оценочная общая 
стоимость товаров которых превысит 10 миллиардов юаней.

СТАРТОВАЛА 134-Я 
КАНТОНСКАЯ ЯРМАРКА
134-я сессия Китайской ярмарки импорта и экспорта, 
также известной как Кантонская ярмарка, открылась 
в минувшее воскресенье в Гуанчжоу, столице провинции 
Гуандун на юге Китая.

Мероприятие, которое продлится до 4 ноября, привлекло 
экспонентов и покупателей со всего мира. По словам пред-
ставителя ярмарки Сюй Бина, на мероприятие зарегистриро-
валось более 100 000 покупателей из более чем 200 стран 
и регионов. По словам Сюя, онлайн-платформа ярмарки 
будет предлагать услуги как экспонентам, так и покупателям.

По материалам Синьхуа

Константин ЩЕПИН, фото Xinhua

Он сообщил, что для поддержки Инициати-
вы китайский Банк развития и Эксимбанк 

КНР откроют новые линии финансирования 
на 350 млрд юаней (около $48,5 млрд) каж-
дый. Фонд Шелкового пути, в свою очередь, 
пополнится еще на 80 млрд юаней.

По данным Госуправления финансового 
регулирования КНР, за минувшие 10 лет 
финансовые структуры Китая выделили на 
кредитование проектов в рамках «Пояса и 
пути» более пяти триллионов юаней (около 
$690 млрд). При этом подчеркивается, что 
абсолютное большинство займов – коммер-
ческие, а не правительственные. Это опровер-
гает популярные на Западе утверждения о 
том, что Китай пытается заманить в долговую 
ловушку суверенных партнеров по ОПОП.

Увеличение финансирования проектов 
в рамках ОПОП – лишь одна из многих 
перечисленных главой китайского государ-
ства мер по стимулированию глобальной 
интеграционной инициативы. По словам 
Си Цзиньпина, Китай продолжит активно 
продвигать расширение инфраструктурной 
взаимосвязанности на пространстве Евразии 
и за ее пределами. 

Председатель КНР подчеркнул, что инфра-
структурная взаимосвязанность является 

одним из китов развития открытой междуна-
родной экономики. Он подтвердил, что КНР 
и впредь будет все шире открываться для 
международной торговли и инвестиций. Так, 
по прогнозам главы китайского государства, 
в 2024-2028 годах суммарный объем внеш-
неторгового товарооборота КНР превысит 
$32 трлн долларов, трансграничной торговли 
услугами – $5 трлн.

Подводя итоги развития «Пояса и пути» 
за минувшее десятилетие, председатель КНР 
отметил: «Эскиз картины ОПОП уже сделан – 
мы переходим к тщательному выписыванию 
ее деталей… инициатива наполняется как 
практическими проектами, так и институ-
циональными составляющими». Говоря о 
предстоящем «золотом десятилетии» ОПОП, 
он подтвердил, что инициатива продолжит 
развиваться на ее неизменных принципах 
совместного планирования, совместного 
строительства и совместного использования. 

«Здесь не будет места блоковой конфрон-
тации и геополитическим играм, односторон-
ним санкциям, экономическому шантажу и 
попыткам разъединения», –отметил Си, до-
бавив: еще древний Шелковый путь доказал, 
что развитие и процветание достигаются «не 
боевыми конями и длинными копьями – а ка-
раванами верблюдов и добром; не военными 
кораблями, а торговыми судами и дружбой».

ВЫБИРАЕМ ПУТЬ 
К ПРОЦВЕТАНИЮ

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КНР ПРЕДРЕК 
ЗОЛОТОЕ ДЕСЯТИЛЕТИЕ «ПОЯСУ И ПУТИ»
Председатель КНР Си Цзиньпин 18 октября обозначил новые меры для дальнейшего развития интеграционной 
инициативы «Один пояс, один путь», которой в нынешнем году исполнилось 10 лет. 
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KAZAKH PIANO FEST-2023

Айгуль БЕЙСЕНОВА, фото автора

Не удивительно, что в палитре 
выставки преобладает черный 

цвет. Карагандинский угольный 
бассейн – один из крупнейших в 
мире месторождений. Смахивая 
антрацитовую пыль с полотна шах-
терской столицы, видим удивитель-
ные работы креативных художниц 
Юлии Комарницкой и Галины Ко-
ломенской, чьи картины, в никому 
неизвестной технике ассамбляж, 
сверкают и отсвечивают звездной 
пылью. А отблеск знаменитого 
карагандинского угля, напомина-
ющий натуральный драгоценный 
камень гагат, занял центральное, 
подобающее место в экспозиции. 

Уголь в недрах карагандинской 
земли был обнаружен еще в се-
редине XIX века. У областного 
историко-краеведческого музея 
Караганды установлен памятник 
мальчику-пастуху Аппаку Байжа-
нову, первооткрывателю караган-
динского угольного бассейна. В 
романе, основанном на реальных 
событиях, «Пробужденный край» 
Габиден Мустафин напишет, как 
мальчик, пасший байский скот в 
середине 30-х годов, нашел кучку 
блестящего угля, который выбросил 
из норы сурок. Позвав отца, вдвоем 
они разрыли сурочью нору, угля там 
оказалось видимо-невидимо. Угол-
ки старого города хранят память об 
угольных легендах ушедшей эпохи. 

По словам художников, долгие 
годы живущих в Караганде, не 

понаслышке знающих суровую 
жизнь шахтеров, у 50% местного 
населения жизнь связана с угольной 
промышленностью. 

«Скажу вам, что это часть нашей 
жизни. И вполне логично посвя-
тить нашу выставку углю и людям 
труда, чья жизнь связана с его до-
бычей. Рано или поздно эта порода 
должна была войти в искусство, 
стать частью творческого процесса. 
Нами представлена сегодня серия 
работ, объединенная материалами, 
причем на разные темы: «Степь», 
«Шахта», «В глубине», «Угольная 
мелодия», «Кобыз», «Петроглифы», 
«Шанырак» и другие. Нет опреде-
ленного названия у представля-
емой нами техники, куда входит 
эпоксидная смола. 

Процесс изготовления работ до-
вольно длительный и трудоемкий, 

на каждую картину – мини-инстал-
ляцию отводится, как минимум, 
две недели, а иногда и больше, в за-
висимости от ее объема. Благодаря 
художественному таланту Галины, 
вкладывающей душу в творческий 
замысел, происходит дальнейший 
процесс, где используется масса 
всевозможных добавок, материа-
лов, текстурная паста, грунтовка, 
вырезка национальных орнаментов 
и многое другое. 

В каждой работе своя изюмин-
ка, свои тонкости, но в каждой 
работе присутствует настоящий 
уголь, который добывается у нас в 
Караганде. Мы спускались в шахту 

– для художников был организован 
специальный тур. Пообщались с 
шахтерами, воочию убедились, 
насколько это сложный и опасный 
труд, какая тяжелая экипировка. 

Угольки, которые вы видите в 
наших работах, только недавно 
добыли, подняли на поверхность, 
и мы их использовали в творческих 
работах, чтобы привлечь внимание 
общественности к людям тяжелого 
труда, к шахтерам. Мало кто за-
думывается, что добыча угля – это 
свет, тепло, жизнь деревень, сел и 
городов.   

В экспозицию входят две кар-
тины – «Алматы» и «Астана». Два 
крупнейших мегаполиса страны, 
также расположенные на угольных 
пластах», – отмечает мастер не-
обычных работ Юлия Комарницкая. 

«Своими работами мы решили 
показать широкой общественности 
жизнь шахтерской столицы. С по-
мощью «черного золота» расска-
зать историю становления нашего 
края. Совместить национальные 
традиции кочевой цивилизации с 
современными взглядами, показать 
пространство и время сквозь при-
зму ощущений», – добавляет Галина 
Коломенская.  

Понятно, что представленная 
экспозиция отражает не только 
состояние души самих авторов, 
но и передает настроение всех 
карагандинцев. Интересен был 
и мастер-класс, организованный 
авторами. Небольшие магнитики, 
вырезанные в форме карты Кара-
ганды, нужно было хорошо прома-
зать смоляным раствором и усыпать 
мелко накрошенным углем. Такой 
необычный сувенир, выполненный 
собственноручно, был подарен всем 
посетителям выставки.

Вадим КРАВЦОВ, фото автора

Фестиваль посвящен 95-летию 
Заслуженной артистки КазССР 

Евы Коган. С 1964-го по 1985 год она 
руководила кафедрой специально-
го фортепиано КНК им. Курмангазы. 
На фестивальных концертах зву-
чала классическая и современная 
академическая музыка в испол-
нении пианистов из Казахстана, 
США, России, Грузии, Румынии и 
Германии. Среди них – ученики и 
ученики учеников Евы Коган.

Молодые участники, лауреаты 
международных конкурсов ин-
струментального исполнительства 
«Kogan’s competition», проходив-
ших в 2021-22 гг. в Алматы, высту-
пили в концерте «Crescendo». Фор-
тепианный вечер «Памяти учителя» 
провела Елена Шин, доцент КНК им. 
Курмангазы и выпускница класса 
профессора Евы Коган. Из произве-
дений казахстанских композиторов 
был составлен концерт «Казахская 
рапсодия». 

В финале фестиваля публика 
увидела ансамблевое выступление 
пианистов с оркестрами: ансам-
блем виолончелистов КНК им. Кур-
мангазы и ансамблем скрипачей 
РСМШ им. Байсеитовой. Сводным 
коллективом руководил дирижер 
Аршат Шарип. Исполнялись про-
изведения Вадима Бибергана, Тлеса 
Кашгалиева, Реваза Лагидзе...

«Цель фестиваля – дать возмож-
ность музыкантам Казахстана 

увидеть и показать себя на мировой 
сцене фортепианного искусства. 
Чтобы происходил обмен опытом, 
обмен традициями и продолжалось 
знакомство разных фортепианных 
школ», – отметил Ерназар Гимарат, 
художественный руководитель 
и участник фестиваля, генераль-
ный директор МТО «Art Forum of 
Kazakhstan». 

Одним из самых именитых участ-
ников фестиваля стал 15-летний 
Глеб Семенов, учащийся Централь-
ной музыкальной школы Москвы. 
Несмотря на юный возраст, он 
уже успел стать победителем и 
лауреатом нескольких престижных 
конкурсов пианистов. 

«Два года назад я взял Гран-при на 
международном онлайн-фестивале 
«Kogan’s competition», и сейчас меня 
пригласили в Алматы на Kazakh 

Piano Fest. На фестивале исполнял 
два романса Сергея Рахманинова 
в транскрипции Аркадия Володося 
и Мефисто-вальс Ференца Листа. 
Я благодарен организаторам за 
возможность выступить и позна-
комиться с казахстанской пиани-
стической школой», – рассказал 
Глеб Семенов.

Известные фортепианные пе-
дагоги Вадим Пальмов, Дмитрий 
Новгородский, Манана Гоциридзе 
не только выступили перед пу-
бликой, но и дали мастер-классы 
студентам КНК им. Курмангазы. 
В фойе Большого зала консерва-
тории была развернута выставка 
портретов участников фестиваля, 
выполненных Диной Буксиковой 
в компьютерной графике. 

«Я впервые в Алматы и очень 
рада, что попала на этот фестиваль, 
– говорит Манана Гоциридзе, зав. 
кафедрой специального фортепи-
ано Тбилисской государственной 
консерватории им. Сараджишвили. 
– Организация была на высшем 
уровне, все устроено с большой 
любовью, которая выражалась во 
всех деталях. Надеюсь, что фе-
стиваль будет продолжать жить, 
расширяться, приносить радость 
всем любителям музыки. Также я 
провела мастер-класс с молодыми 
интересными исполнителями. 
Желаю им успехов и развития их 
талантов».

Знаменательным фестивальным 
событием стала презентация книги 

«Казахстан в моем сердце», посвя-
щенной легендарной музыкальной 
династии Коган, ярким представи-
телям инструментального испол-
нительства Казахстана середины 
и второй половины ХХ века. Книга 
представляет собой сборник вос-
поминаний, научных и научно-
методических статей о творчестве 
музыкантов семьи Коган: пианисте 
Семене Когане, Народном артисте 
КазССР, скрипаче Иосифе и пиа-
нистке Еве Коган, Заслуженным 
артистам КазССР.

Они являются признанными ос-
новоположниками фортепианной, 
скрипичной и ансамблево-концер-
тмейстерской школ современной 
казахстанской музыки. В книге есть 
сведения и об их отце, меломане-
любителе Бенционе Давыдовиче 
Когане. Среди авторов воспоми-
наний Ермек Серкебаев, Бибигуль 
Тулегенова, Еркегали Рахмадиев, 
Роза Джаманова… 

«Семья Коган были первыми 
исполнителями произведений 
современных казахстанских ком-
позиторов, а Ева Коган первой в 
казахстанской музыкальной науке 
осуществила целостный анализ их 
фортепианных сочинений», – на-
писано в предисловии составителей 
сборника. 

С видео-приветствием из Ка-
нады к участникам презентации 
выступил пианист и музыкальный 
радиожурналист Евгений Бычков, 
сын Евы Коган.

Как по нотам
В алматинской Казахской национальной консерватории 
им. Курмангазы состоялся первый Международный 
фестиваль фортепианной музыки «Kazakh Piano 
Fest-2023». Он организован Международной творческой 
организацией «Art Forum of Kazakhstan» и КНК 
им. Курмангазы при поддержке спонсоров, акимата города 
Алматы и Ассамблеи народа Казахстана.

Алевтина ДОНСКИХ, Прага

Вход в музей бесплатный, на экскурсию сюда часто при-
ходят школьники, которые с изумлением сравнивают 

«доисторические», по меркам сотовой связи, образцы теле-
фонии со своими смартфонами, удивляясь, как могло такое 
работать. Они усердно, как по экрану смартфона, пальцами 
пытаются нащупать «сенсорную сущность» диска на старом 
телефоне, не сразу понимая, что его надо просто крутить. А 
узнавая удивляются, что все экспонаты музея – работающие.

Смеясь, об этих экспериментах детей рассказывает 
смотритель собрания телекоммуникационных раритетов 
Франтишек Бельский и охотно демонстрирует их в деле. 
Похоже, многое из представленного ему знакомо не только 
в качестве музейного экспоната, но и как предметов его 
быта. Что дает ему в свою очередь право снисходительно 
и иронично относиться к сотовым трубкам – «цифровому 
мусору», по его оценке. 

В отличие от остальных аппаратов, требующих немало 
места, отслужившие свое цифровые трубки всех «мастей» 
и «фирм» малы и их уже скопилось огромное количество. 
А потому складируются они ¬ как законные экспонаты 
– в большую прозрачную урну. При желании можно рас-
смотреть, найти и вспомнить свою первую, любимую, но 
так быстро устаревшую трубку. Технологический шаг на-
столько ускорился, что новое сострагивается прежде, чем 
его успевают освоить. Такая вот ирония IT и музейщика 
Франтишека Бельского, с вдохновением рассказывающего 
о старых аппаратах, которые лет сто и даже еще сорок лет 
назад воспринимались не только как высшее достижение 
технической мысли, но и как высшее искусство связи. Ну 
было же в них какое-то волшебство!

Наверное, предтечей 
современной связи мож-
но назвать… пневмо-
почту. В специальный 
«патрон» (или колбу) 
можно было заложить 
письмо, телеграмму, под-
писку, и под давлением 
эта корреспонденция 
уходила адресату. С этого 
экспоната и начинается 
экскурсия в пражском 
музее. К слову, во многих 
редакциях в 20-м веке 
такие системы безот-
казно служили: по ним 
отправлялись гранки 
завтрашних газет из ре-
дакции в набор – в типографию и обратно, «гоняли» тексты 
по ним в секретариат или на подпись дежурному редактору. 

Как рассказал Франтишек Бельский, в Праге такая 
система была очень развита и работала до… 2002 года, 
когда в городе случилось сильное наводнение на реке 
Влтава. Оно было сильнейшим за последние 500 лет и 
затопило часть пражского метро. Под водой оказалась и 
городская система пневмопочты. После этого ее решили 
не восстанавливать. Но в Праге в небольших масштабах, 
локально в отдельных зданиях или комплексах, система все 
еще работает. К примеру, в больницах, где таким образом 
отправляют разные медицинские документы – анализы из 
лаборатории, назначения…

В музее широко представлена и эра телефонии конца 
19-го и всего 20-го века. Здесь нашли свое почетное место 
различные коммутаторы, начиная с тех, где к операторам 
обращались так: «Алло, барышня, а соедините-ка меня…». 
И только дай им команду, соединят же и сегодня, хотя 
музейные… 

Такие системы постепенно наращивали базу номеров. 
Вначале их было 50, затем 100. Потом, соединяя уже шкафы 
с номерными парами, выстраивали блоки на 1000 номеров 
и более – целые автоматические телефонные станции. А еще 
здесь на заслуженном отдыхе разместились старые теле-
тайпы – электромеханические печатные машины, которые 
передавали текстовые сообщения. По ним еще относительно 
недавно шли потоки информации. В Праге последнее теле-
тайпное сообщение «отстучали» в июне 2008 года. 

Музей совсем небольшой, и тем удивительнее, как на-
глядно и доступно здесь представляют весь век телефонии 
и как с почтением относятся к истории. Символично и раз-
мещение музея – на первом этаже современного офиса 
компании «Cetin», тем самым подчеркивая преемственность, 
эволюцию и уважение к тем, кто на протяжении столетия 
вносил свой вклад в создание и развитие отрасли.

Алло, барышня…
Небольшой, но удивительный музей 
раритетов работает в офисе чешской 
телекоммуникационной компании 
«Cetin», которая входит в группу PPF. Здесь 
собраны уникальные для сегодняшнего дня 
экспонаты, отражающие как столетнюю 
историю телекоммуникационной отрасли 
мира, так и этапы развития самой 
компании.

Живой блеск 
легендарного угля…
В творческом пространстве Efes Art Space в начале недели 
состоялось открытие уникальной выставки: «Древнее. 
Черное. Родное», которая посвящена карагандинскому 
углю и шахтерам.
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